




POR IVONNE MELGAR

El bloque de Morena, PT y 
Partido Verde sacó adelan-
te, en la Comisión de Pun-
tos Constitucionales de la 
Cámara de Diputados, el 
dictamen de reforma del ar-
tículo 19 de la Carta Magna 

para que delitos como la 
producción y distribución 
de drogas sintéticas como el 
fentanilo, y la compra o ad-
quisición de comprobantes 
fiscales, incluidas facturas, 
que amparen operaciones 
inexistentes, sean objeto de 
prisión preventiva oficiosa.

Avanza en Cámara de Diputados 
ley contra fentanilo y factureros

REFORMA AL ARTÍCULO 19

Limoneros claman por alto a la extorsión

Ante las constantes amenazas por parte de grupos delictivos, 

productores de limón en Apatzingán y Buenavista, Michoacán, 

decidieron suspender sus actividades indefinidamente. / 17

Intensifican disputa 
por la Cuauhtémoc
Alessandra Rojo, alcaldesa 

electa, alertó que pretenden 

anular la elección por 

violencia política de género; 

Catalina Monreal revira que 

es una causal de nulidad. /18

Carta de El Mayo 
tiraría proceso
Aunque la presunta carta 

escrita por Ismael Zambada 

no tiene valor jurídico, 

evidencia una captura ilegal, 

afirma el experto José Elías 

Romero Apis. / 12Denuncian secuestro 
de dirigente opositor
Williams Dávila se encuentra 

secuestrado por el régimen 

chavista desde el pasado 8 de 

agosto, acusó su hijo, William 

Dávila Valeri, en entrevista 

para Imagen Radio. / 20
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La compañía se declaró en quiebra en EU para resolver sus deudas y enfrentar 

demandas por uso de talco y su presunta relación con casos de cáncer. Dinero / 4AVON, EN BANCARROTA
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POR HÉCTOR FIGUEROA

La Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito del Poder 
Judicial de la Federación (Ju-
fed) afirmó que, como última 
medida en contra de la re-
forma en la materia, se iría a 
paro nacional.

Desde las escalinatas del 
Palacio de Justicia Federal de 
San Lázaro, donde integran-
tes del Poder Judicial rea-
lizaron una protesta, Juana 
Fuentes Velázquez, directora 
nacional de la Jufed, dijo que 
ya empezaron a determinar 
los pasos que permitan a los 
empleados del Poder Judicial 
de la Federación decretar el 

Jueces amagan 
con paro nacional

PROTESTAN CONTRA REFORMA JUDICIAL

SVARCH, A IMSS-BIENESTAR

ACCESO A SALUD, LA META 
Claudia Sheinbaum, virtual Presidenta electa, designó 
a Alejandro Svarch como titular del sistema IMSS-
Bienestar a partir del 1 de octubre. / 8

“SIN PRECEDENTE”

Reprueba ONU
las elecciones
de Venezuela
AFP

GINEBRA.— En los comicios 
presidenciales del pasado 28 
de julio, el Consejo Nacional 
Electoral (CNE) de Venezuela 
incumplió con las medidas 
básicas de “transparencia e 
integridad esenciales para 
la realización de elecciones 
creíbles”, consideró ayer la 
Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU).

En un informe preliminar 
de un panel de expertos del 
organismo mundial, publi-
cado ayer, se destaca que el 
CNE tampoco siguió las dis-
posiciones legales y regula-
torias nacionales, y todos los 
plazos establecidos fueron 
incumplidos.

El reporte cuestiona que 
el CNE declarara ganador 
al presidente Nicolás Madu-
ro, con 52% de los votos a su 
favor, sin mostrar las actas 
electorales. 

“El anuncio del resultado 
de una elección sin la publi-
cación de sus detalles o la 
divulgación de resultados ta-
bulados a los candidatos no 

EL CONSEJO ELECTORAL incumplió con los estándares 
de transparencia e integridad que garantizan comicios 
creíbles, alertaron observadores de las Naciones Unidas 

Trabajadores del Poder Judicial y jueces protestaron ayer en las 
escalinatas del Palacio de Justicia Federal de San Lázaro.

La reforma constitucio-
nal fue aprobada con 26 vo-
tos a favor, mientras que los 
14 representantes del PAN, 
PRI y Movimiento Ciudada-
no votaron en contra. En sus 
argumentos, los legisladores 
de la oposición insistieron en 
que se trata de una medida 
que vulnera los derechos hu-
manos y que, además, no ha 
sido efectiva, pues carece de 
impacto en la reducción de 
la violencia delictiva.

PRIMERA | PÁGINA 14

Estados Unidos y México 

coincidieron en la nece-

sidad de que el gobierno 

venezolano publique las 

actas de la elección presi-

dencial del pasado 28 

de julio.

Así lo informó el secre-

tario de Estado estadu-

nidense, Antony Blinken, 

quien sostuvo una con-

versación con la canciller 

mexicana, Alicia Bárcena.

Dicha medida es pri-

mordial para rectificar que 

los documentos no hayan 

sido alterados y para que 

se “ponga fin a los abusos 

contra los derechos huma-

nos, incluidos los arrestos 

arbitrarios y las deten-

ciones indiscriminadas”, 

indicó el Departamento 

de Estado de EU en un 

comunicado.

En tanto, Celso Amorim, 

principal asesor del go-

bierno brasileño en temas 

internacionales, sugirió que 

se repitan las votaciones, 

con la participación de 

observadores de la Unión 

Europea.

 — De la Redacción

GLOBAL | PÁGINA 20

Llaman a 
publicar 
las actas

paro nacional en el momen-
to en que sea necesario.

Magistrados y jueces fe-
derales pidieron al gobierno 
entrante frenar en el Con-
greso de la Unión la apro-
bación de la reforma judicial 
en septiembre y pugnaron 
porque se busque una mo-
dificación integral, producto 
del máximo consenso entre 
las mayorías legislativas, juz-
gadores y los demás actores 
sociales.

“Si se hiciere caso en esta 
petición, todos en la judica-
tura apoyaremos las mejores 
propuestas de enmienda a la 
Constitución”, señaló Fuentes 
Velázquez.

PRIMERA | PÁGINA 6

tiene precedente en eleccio-
nes democráticas contem-
poráneas”, subraya.

Al respecto, la lideresa 
opositora María Corina Ma-
chado afirmó que Maduro 
se ha “atrincherado” con los 
altos mandos militares para 
mantenerse en el poder.    

GLOBAL | PÁGINA 20
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ADRENALINA

BLANQUEA A 
LOS PHILLIES
Durante siete 
entradas, el pitcher 
mexicano Valente 
Bellozo, de los 
Marlins, no permitió 
carrera y se anotó su 
segunda victoria de 
la temporada en las 
Grandes Ligas.

ANALIZA 
OPCIONES
Aunque tiene ofertas 
para dar el salto al 
profesionalismo, Marco 
Verde está tomando 
su tiempo para decidir 
sobre su futuro. / 3

10,320
MILLONES
DE DÓLARES
es el valor de los 
Vaqueros de Dallas, 
equipo que encabeza 
la lista de la NFL, 
pese a que no gana 
un Super Bowl 
desde 1996. / 8

EXPRESIONES

MEMORIA 
SONORA
Desde música de 
Chopin y zarzuela 
hasta cancioncillas 
eróticas convivieron en 
las carpas de la CDMX 
del siglo XIX. / 22
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Foto: Héctor López

Foto: Reuters

FUNCIÓN

NOSTALGIA
ARTESANAL

De visita en México, Tim Burton 
explicó que no usó tecnología 
en la secuela de  Beetlejuice.
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Alejandro Svarch, a consolidar el IMSS-Bienestar

 La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, dio a conocer ayer 
que, durante su gobierno, el actual titular de la Cofepris será el encargado 
de impulsar la uniKcación de los servicios de salud. Destacó que se trata 
de una “nueva visión, donde la atención sanitaria es un derecho y no una 

mercancía”, y adelantó que la compra de medicamentos estará a cargo 
de Birmex. Svarch, a su vez, indicó que trabajarán en la creación de un 
expediente clínico electrónico con portabilidad entre instituciones. 
Foto José Antonio López                                                 NÉSTOR JIMÉNEZ / P 3

Por financiar a 
opositores, AMLO 
enviará queja a EU

Denuncia apoyos a Mexicanos contra la Corrupción durante la campaña

 La organización 
es responsable de 
ataques a la 4T y 
al Presidente, dice 

 Las transferencias 
al grupo de Claudio 
X. González, desde 
la Usaid, señala

 Condena el 
intervencionismo 
que esta entrega de 
recursos representa

 Esperará reporte 
de Hacienda para 
formalizar la nota 
diplomática

ALONSO URRUTIA Y LAURA POY  / P 8

Washington 
avala nueva 
venta de armas 
a Tel Aviv por 
20 mil mdd
● El conflicto con la franja 
de Gaza ya dejó casi 40 mil  
fallecidos y 92 mil heridos 

● Ejército de Israel usa a 
civiles palestinos como 
escudos para registrar 
túneles y edificios: Haaretz

AGENCIAS / P 24

AL, atrapada 
en ciclo de bajo 
crecimiento, 
alerta la Cepal
● Estamos viviendo 
“el momento mexicano”, 
afirma titular de Economía

J. GUTIÉRREZ Y B. CARBAJAL / P 19

La ofensiva israelí también se 
ha dirigido a Cisjordania. En la 
imagen, Ramallah. Foto Xinhua

Amagan jueces 
con paro 
nacional en 
rechazo a la 
reforma al PJF
● Elección por voto 
popular, el principal 
desacuerdo; septiembre 
puede ser “fecha fatídica”
 

● Tomarán la medida si 
la iniciativa se aprueba 
como la presentó Morena

FERNANDO CAMACHO / P 4



Violencia y drogas, 
desafíos de alumnos 
de prepa en 11 estados
La Mejoredu da a 

conocer resultados 
del estudio “La 
convivencia escolar” 

Aplicaron 
cuestionarios en 
línea y entrevistas 
a directores 

Alta marginación 
y abandono en las 
familias son otros 
de los problemas 

En las escuelas 
falta equipamiento 
y hay una elevada 
rotación de docentes

LAURA POY SOLANO / P 7

El Zócalo fue el escenario en el que la escritora y esposa del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, quien acudió como 
“oyente”, presentó ayer su más reciente libro, Feminismo silencioso, 
acompañada, entre otros, de la embajadora en Ecuador, Raquel Serur, 

y la gobernadora del estado de México, DelHna Gómez, así como del 
periodista Pedro Miguel, quien destacó el papel de Gutiérrez Müller en la 
abolición de la Hgura de la primera dama. Al Hnal  no hubo Hrmas para 
no dar “lata a la policía”. Foto Luis Castillo A. CANO Y A. VARGAS / P 6

El silencio, una “forma de protesta”: Gutiérrez Müller

7 502228 390008

Rayuela
Si de verdad esa 

es la nueva generación 
del PRI, ¡qué amolado 

está el partido!

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Tanalís Padilla  16 

Luis Linares Zapata  16 

Bernardo Barranco V.  18 

Juan Becerra Acosta  18 

Enrique Dussel Peters  23

Emilio Payán  Cultura

COLUMNAS

Dinero
Enrique Galván Ochoa  6 

Astillero 
Julio Hernández López  8

Bajo La Lupa
Alfredo Jalife-Rahme  12

Mexico SA
Carlos Fernández-Vega  22
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Sinaloa no sólo 
es El Chapo, dice 
el medallista 
Marco Verde
● El ganador de plata en 
París 2024 busca cambiar 
con el boxeo ese estigma
 

● Se sobrepuso a una lesión 
en la mano derecha y afirma 
que seguirá estudiando
 

ALBERTO ACEVES / DEPORTES

Recuerdan a Fidel 
en 98 aniversario 
de su natalicio

 El cementerio de Santa 
IHgenia, en Santiago de Cuba, 
donde se encuentra el monolito 
que resguarda las cenizas del 
líder histórico de la revolución 
cubana, fue el epicentro de las 
conmemoraciones ayer en la 
isla y adonde acudieron miles 
a presenciar el cambio de la 
guardia de honor y a depositar 
Yores. Foto Cubadebate      
AGENCIAS / P 12 Y 27
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L A  E S Q U I N A

El IMSS Bienestar establecerá 

las capacidades de la 4T para 

resolver problemas de fondo. 

Los servicios de salud de ópti-

ma calidad y cobertura univer-

sal son uno de los más notables 

pendientes que hereda la ad-

ministración de López Obrador 

a la nueva presidenta. Por sus 

dimensiones e implicaciones 

presupuestales no es fácil de 

atender; el reto es mayúsculo, 

pero si se supera con éxito, la 

cosecha será notable

 Svarch será titular 

del IMSS-Bienestar
El actual director de 
Cofepris formará parte 
del gabinete de la virtual 
presidenta electa 
Claudia Sheinbaum

Homenaje al 
caricaturista Helio 
Flores en el Centro 
Cultural Los Pinos 

Empresas chinas 
de autos eléctricos 
en México ganan 
terreno a Tesla

Milei se reunirá con 
empresarios en México antes 
de cumbre conservadora

Beetlejuice llega a México. 

CULTURA
METRÓPOLI

MUNDO ESCENARIO

Alejandro Svarch Pérez, actual 
director de Cofepris, fue desig-
nado como el próximo titular 
del IMSS-Bienestar y tendrá en 
sus manos la tarea de materiali-
zar los proyectos del fallido Insa-
bi, entre ellos la compra de me-
dicamentos en el extranjero, así 
como el reparto y distribución de 

insumos a clínicas y hospitales. 
La designación tiene como 

objetivos prioritarios llevar al 
país, ahora sí, al nivel de Dina-
marca, además de consolidar la 
centralización del sistema de 
salud mexicano.

Alejandro Svarch fue pieza 
clave durante la emergencia sa-
nitaria; ahora enfrentará el re-
to de fortalecer una dependen-
cia de salud (que arrastra consi-
go numerosas deficiencias) con 
un presupuesto reducido por la 
austeridad de la 4T.  PAG 6

Nueva cara a la Glorieta de Insurgentes costará 12.2 mdp
Con una inversión de más de 
12 millones, la renovación 
de la Glorieta de Insurgentes 
implicará la instalación de 
luminarias LED, la creación 
de áreas verdes, renivelación 
de respiraderos, restauración 
de monumentos, así como un 
módulo de policía turística, 
biciestacionamiento masivo 
y un laboratorio de Derechos 
Humanos. PAG 14

“Él viene a un evento, es libre de 
venir al evento, se le recibe”, señala 
Sheinbaum
López Obrador asegura que no lo 
recibirá: “no coincido con él”

PAG 6

O P I N I Ó N

Página 3Página 4 Página 10

Juan Manuel Asai

Los exgobernadores 
y la náusea

Claudia Villegas

Cifra IED se ajustará 
a 2do semestre

Rafael Cardona

¿De veras nos importa 
mucho el PRI?

Eduardo Martínez Leyva

Nacimiento y hazañas
 de Perseo

Página 12

Margarita 
González Saravia 
presenta gabinete

NACIONAL

Será la primera mujer 

gobernadora de Morelos

Su equipo, apegado a la 

defensa del bienestar

PAG 12 PAG 17

PAG 8

PAG 21

T R A N S I C I Ó N

EFE

FOTO: CUARTOSCURO

ENVATO

F
O

T
O

: C
O

R
T

E
S

ÍA

Sheinbaum alista 
encuentro con 
legisladores tras recibir 
constancia de mayoría

NACIONAL

Alejandro Svarch fue presentado en la casa de transición de Sheinbaum. 

PAG 26 y 27

Reto: consolidar 
un sistema de 

salud universal con 
abasto su+ ciente de 

medicamentos



Fuente: Cepal.
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Tiene México buen 
blindaje externo, pero 
débil soporte fiscal
Expertos. Contrasta liquidez contra choques al peso con fondos de estabilización

A partir de octubre, cuando inicie el 
sexenio de Claudia Sheinbaum, el 
blindaje de divisas para enfrentar 
un shock externo contra del peso 
será más fuerte que al comienzo del 
gobierno de AMLO. Sin embargo, 
advierten economistas, los cimien-
tos de los fondos de estabilización 
para rescatar las finanzas públicas 
ahora son mucho más débiles ante 
cualquier caída en los ingresos pe-
troleros y fiscales. Los expertos ven 
que los recursos para enfrentar el 
entorno interno son débiles. —Felipe 

Gazcón / PÁG. 4

CRECIMIENTO ECONÓMICO PÁG. 6

ANTICIPA 
LA CEPAL 
DEBILIDAD 
DEL PIB
La desaceleración de 
EU y un menor gasto 
en el primer año de 
Sheinbaum impac-
tarán el crecimiento. 
Este año sería de 1.9% 
y en 2025, de 1.4%, el 
más bajo de AL.

ENTRE LOS INVITADOS ESTUVIERON EL PRESIDENTE Y SU GABINETE LEGAL

Pide Gutiérrez a opositores comprender al pueblo
EN EL ZÓCALO. Beatriz Gutiérrez Müller, esposa de AMLO, llamó a opositores a entender y comprender 
al pueblo. Dijo que el país ya cambió, y no hay marcha atrás. Presentó su libro Feminismo silencioso.  
PÁG. 29

GABINETE AMPLIADO

IMSS-Bienestar
DESIGNA SHEINBAUM A 
ALEJANDRO SVARCH; PROMETE 
CONSTRUIR UNO DE LOS 
'MEJORES SISTEMAS DE SALUD'. 
PÁG. 30

ESCRIBEN

Pablo Hiriart 
USO DE RAZÓN / 30

Arturo Sarukhan 
CARTA DESDE  
WASHINGTON / 23

Ciro Murayama 
ECONOMÍA POLÍTICA / 24

Macario Schettino 
FUERA DE LA CAJA / 33

Impulsarán dispositivos médicos
MÉXICO, EL 4° EXPORTADOR. El gobierno y el sector privado 
buscan convertir al país en una potencia mundial de 

dispositivos médicos, dice Raquel Buenrostro, titular  

de Economía.

EN 2023 ESTA INDUSTRIA APORTÓ 110 MIL MDP AL PIB

PÁG. 7

MANLIO: MORENO  
'ES UN TIRANO'

'Beltrones 
se había 
ido. No lo 
expulsamos', 
dice Alito.
PÁG. 31

MÉXICO Y EL ORO

Desaprovecha  
el país invertir en 
el metal, contrario 
a otros países.
PÁG. 16

AVON VA A QUIEBRA EN EU

En México libró el 
impacto y registra 
importantes 
crecimientos.
PÁG. 18

MONITOR DE CONSUMO

INICIA EL 2S24 
CON EL 'PIE 
IZQUIERDO'; EL 
INDICADOR CAE 
1.4% MENSUAL 
EN JULIO.
PÁG. 6

RICARDO MONREAL 
'LA REFORMA AL 
PODER JUDICIAL NO 
COMPROMETERÁ AL 
GOBIERNO DE SHEINBAUM'. 
PÁG. 30

ADVIERTE AMLO 

Enviará 
nota 
diplomática 
a EU por 
financiar 
opositores.
PÁG. 28

EN SEDE DEL PJF

Alista Jufed 
paro si pasa 
reforma judicial 
tal y como 
está.
PÁG. 34

PÁG. 30
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Opinión

Raúl Martínez S.
 PÁG. 18

Maribel Ramírez C.
 PÁG. 34

Diana N. Ronquillo
 PÁG. 37

Eduardo Ruiz-Healy
 PÁG. 48

Gabriela Gorab
 PÁG. 50

El enigma de la 
inmigración en el 
mundo rico

Otaviano Canuto 
y Eduardo de 
Carvalho Andrade

 PÁG.  42

Política  
y Sociedad

Para el año entrante, su estimación es de 1.4%

Cepal reduce a 
1.9% pronóstico 
del PIB de México 
al cierre del 2024
•“La consolidación fiscal para reducir el déficit en el 2025 y un 
menor consumo ante la inflación impactarán en el crecimiento”.

•La previsión para México está por debajo del 
promedio de la región, sujeto a factores externos.

Yolanda Morales

 PÁGS. 4-5

Rompe piso del 62%
López Obrador enfrenta un descenso en 
aprobación, debido al regreso del caso 
Mayo Zambada y su carta.  PÁG. 55

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

61.9

15 JULIO 2024 14 AGOSTO 2024

38.1

64.3

35.6

MEJOR MEJORIGUAL IGUALPEOR PEOR

2
AÑOS

1
AÑO
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1
MES

1
SEM

HOY 2
AÑOS

1
AÑO

3 
MESES

1
MES

1
SEM

HOY

20.5

Situación de economía Situación de seguridad

41.241.7

31.8

FOTO: ESPECIAL

• “Es una de las 
máximas responsa-
bilidades”.

 PÁG. 48

Sheinbaum 
designa a 
A. Svarch para 
IMSS-Bienestar

• Posible baja en tasas 
alienta demanda del 
metal como inversión.

 PÁG. 26

Mineras en 
Bolsa repuntan, 
mientras el oro 
sube de valor

2,517.10
MÁXIMO DEL AÑO

02-AGO-24

FUENTE: ECONOMÁTICA Y YAHOO FINANCES

Precios del oro en el 2024 | 
DÓLARES POR ONZA

21.53%

1,990.3
MÍNIMO DEL AÑO

14-FEB-24

2,506.4
13-AGO-24

2,062.4
29-DIC-23

• En programas para 
gente sin seguridad so-
cial hubo subejercicio.

 PÁG. 6

anual subió el gasto en 
infraestructura en salud 
entre enero y junio.

87.4%

Gasto en salud 
creció 18% 
anual en el 
primer semestre

“Revisión del T-MEC 
podría traer cambios 
o acuerdos paralelos”
• Los escenarios dependerán de las priori-
dades a tratar y de otros factores, como el 
resultado de las elecciones en EU: expertos.
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 (Los socios) 
deben tener 
una estrategia 

muy clara para que 
China siga siendo parte 
de la ecuación y, sin 
depender tanto de ella, 
fortalecer las cadenas”.

Orlando Pérez,  
SOCIO DE TMI ABOGADOS.

de dólares es 
el saldo a favor 
de México en el 
comercio bilateral 
con EU al cierre del 
primer semestre. 

MILLONES
82,704

Empresas 
y Negocios En Primer 

Plano

Urbes  
y Estados

• La producción de carne de ave en 
el primer semestre del país ascendió 
a 1.9 millones de toneladas. Los indus-
triales esperan elevar la producción 
en 2.3% anual al cierre del año.

  PÁG. 43

Cinco estados concentran la 
producción de carne de ave

Estados con la mayor producción 
de carne en canal de ave | TONELADAS, 

ACUMULADO A JUNIO DEL 2024
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La desaceleración de la economía de Estados Unidos es una de las variables que más 
influyen en la proyección de Cepal para el crecimiento de los países de la región, donde 
México tiene uno de los pronósticos más bajos para este año.

Expectativas de crecimiento PIB | EN % 2024 2025

eleconomista.mx $15
Año XXXV •V Nº 9105 Fundado en 1988MIÉRCOLES 14 de agosto del 202414 de agosto del 2024

OpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpinión

Raúl Martínez S.
PÁG. 18

Maribel Ramírez C.
PÁG. 34

Diana N. Ronquillo
PÁG. 37

Eduardo Ruiz-Healy
PÁG. 48

Gabriela Gorab
PÁG. 50

El enigma de la 
inmigración en el 
mundo rico
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Carvalho Andrade

PÁG.  42

Política  
y Sociedady Sociedady Sociedad

Para el año entrante, su estimación es de 1.4%

•“La consolidación fiscal para reducir el déficit en el 2025 y un 
menor consumo ante la inflación impactarán en el crecimiento”.

•La previsión para México está por debajo del 
promedio de la región, sujeto a factores externos.

Yolanda Morales
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López Obrador enfrenta un descenso en 
aprobación, debido al regreso del caso 
Mayo Zambada y su carta.Mayo PÁG. 55
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• “Es una de las 
máximas responsa-
bilidades”.
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Sheinbaum 
designa a
A. Svarch para 
designa adesigna a

IMSS-Bienestar

• Posible baja en tasas 
alienta demanda del 
metal como inversión.
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POR R. SÁNCHEZ Y N. GUTIÉRREZ/P4

EL GOBIERNO DE AMLO MULTA AL PAÍS ASIÁTICO POR PRÁCTICAS DESLEALES; ACUSA A EU  
DE  FINANCIAR A LA OPOSICIÓN Y BATEA REUNIÓN CON EL PRESIDENTE ARGENTINO

#...YAMILEIPORTAZO

GUTIÉRREZ MÜLLER SE DESPIDE 
DE LA VIDA PÚBLICA P6

#ESTRENALIBRO

A CHINA, 
SANCIONES; 
A BIDEN, RECLAMO

FOTO: CUARTOSCURO
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Tim Burton y su elenco presentan Beetlejuice 2
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SVARCH PARA 
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APRUEBAN 
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REFLEXIÓN 

Y RETIRO 

SILENCIOSO

PJ LANZA ULTIMÁTUM 

PARA FRENAR REFORMA; 

ALISTA RUTA A PARO

DURANTE la 

presentación de Fe-

minismo Silencioso, 

Beatriz Gutiérrez 

Müller afirma que 

este país cambió y 

ya no hay marcha 

atrás; en el Zócalo 

capitalino llama a 

funcionarios a escu-

char más. pág. 8

INGENIE-
ROS de 

Semar, en 
la produc-

ción de 
equipos.

SHEINBAUM y Alejandro Svarch, ayer. 

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

RAFAEL ROJAS

VALERIA LÓPEZ

El tamaño de la reacción pág. 2

La captura geopolítica pág. 6

Venezuela: cuestión de tiempo pág. 26

La Marina desarrolla sistema  
de comunicación anticrimen

DISEÑA programa de encriptación; lo usarán para segu-

ridad nacional; tecnología puede utilizarse en tierra, aire y 

mar; en la CDMX ya está en operación. pág. 12

SHEINBAUM ENCARGA 
EL IMSS-BIENESTAR  A 
ALEJANDRO SVARCH 
INSTITUCIÓN es central en proyecto de 

federalización de la salud de la 4T; desig-

nado encabeza Cofepris; Claudia elogia 

“trabajo extraordinario” ahí.  pág. 9

PRI: Beltrones, “a 

la batalla” y Alito  

contra “intocables” 
MANLIO pide a críticos sumar fuerzas y 

rescatar al partido; dirigente refrenda exclu-

sión y acusa traición; afirma que al senador 

le gusta el partido que ya no existe; llama 

esquiroles de AMLO a opositores. pág. 4

REVISIÓN A DATOS DE LA AUDITORÍA SUPERIOR

Estados, municipios 
y Gobierno suman 

daños por 105 mmdp 
tras 5 años auditados  

YULIA BONILLA

Son 133 mil mdp observados entre 2019 y 2023, pero ya hay un mon-

to no recuperable; del presupuesto afectado casi 75% corresponde a 

gasto federalizado, esto es, participaciones a estados, municipios... 

En Gobierno federal hay 23 mmdp; en Segalmex falta por aclarar 

4,361 mdp; también hay pendientes en CFE, SEP, Salud, Conahcyt...; 

observaciones superan las de dos sexenios anteriores pág. 3

DESARROLLO Económico: 23,485 mdp 

DESARROLLO  Social: 8,942 mdp

PARTICIPACIONES federales a entidades 32,870 mdp

PARTICIPACIONES federales a municipios: 7,182 mdp

SEGALMEX: 4,361

ALGUNOS RUBROS SIN ACLARAR

AMAGAN con esa medida si no son escu-

chados; exigen en protesta proceso legisla-

tivo con calendario y sin prisa. pág. 5

ALEJANDRO SVARCH
• IMSS-Bienestar
“Trabajaré a partir de hoy para que nunca 
más vivamos en un país donde quien no 
puede pagar se quede sin atención médica”

1

1

| Por Jorge Butrón, en Veracruz
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Alistan protesta contra EU Localizan a hija de diputada

POLÍTICA NACIONAL TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial Foto: Especial

López Obrador anunció que 
enviará una carta con la queja.

Alexandra María Collado Gon-
zález, de 14 años.

El presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, anunció que se enviará una nota 
diplomática al gobierno de Estados Unidos en 
protesta por el financiamiento a la asociación 
Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, 
encabezada por Claudio X. González. 

“Lo que sí se va a dar a conocer es lo que 
recibe del gobierno de Estados Unidos Claudio X. 
González, creo que mañana o pasado,  porque ya es 
el colmo, ¿no? que un gobierno amigo, vecino, esté 
financiando a un grupo opositor, a un gobierno legal, 
legítimo. ¿Cómo se le llama a eso? Intervencionismo 
y es hasta de mal gusto”, aseveró.

 — Isabel González

Sana y salva fue localizada una menor de edad 
que estaba reportada como desaparecida y que 
resultó ser hija de la diputada federal por el PAN 
en Tamaulipas, Rosa María González Azcárraga.

Autoridades del estado informaron que se 
trata de Alexandra María Collado González, de 14 
años y quien fue reportada como desaparecida el 
martes en el municipio de Tampico, donde tiene 
su residencia.

Desde el lunes, una comitiva de la Comisión 
Estatal de Búsqueda de Personas y elementos de 
la Unidad General de Investigación de la Fiscalía 
General del estado emprendieron su búsqueda.

 — Alfredo Peña

POLÍTICA  
NACIONAL

NUEVO INTEGRANTE. La Junta de Gobierno de la UNAM designó a Juan Alberto Casillas 

Ruppert como integrante del Patronato Universitario, en sustitución de Jonathan Davis Arzac, 

quien concluyó su encargo. Casillas Ruppert es consultor financiero, especialista en negocios, 

particularmente en asuntos de consultoría en las relaciones bilaterales México y EU. —  Laura Toribio

Incongruencia contagiosa
Falta mucho por aclarar sobre los hechos del 25 de julio en Sina-
loa. Ese día fue asesinado Héctor Melesio Cuén, diputado fe-
deral electo, exalcalde de Culiacán y exrector de la Universidad 
Autónoma del estado. También desaparecieron al menos dos 
personas, una de las cuales era un policía ministerial que estaba 
en la nómina del narcotraficante Ismael El Mayo Zambada, 
quien, en la misma fecha, fue capturado por autoridades esta-
dunidenses, luego de aterrizar en Nuevo México en un avión 
en el que también viajaba Joaquín Guzmán López, hijo de El 
Chapo Guzmán. 

Sin embargo, lo poco que se sabe de modo fehaciente sobre 
lo sucedido ese día ha dejado un aroma de podredumbre en el 
oficialismo de la entidad. 

Ya se ha reconocido que José Rosario Heras López, coman-
dante de la Policía Ministerial del estado, a cargo de la Fiscalía 
de Sinaloa, trabajaba para Zambada, cosa de la que dicen no 
haber estado enterados la titular de la dependencia, Sara Bruna 
Quiñónez; el gobernador Rubén Rocha Moya, y el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

Por otro lado, la fiscal, que defendió hasta el lunes la versión 
de que Cuén había sido asesinado en un asalto, tuvo que rec-
tificar luego de ser obligada a presentar un video grabado por 
la cámara de seguridad de una gasolinería, en la que supuesta-
mente ocurrió la agresión contra el también fundador del Par-
tido Sinaloense. Aunque la grabación prácticamente desmiente 
que haya ocurrido un asalto, los hechos demostrarían, según 
ella, que un pistolero se acercó a la camioneta de Cuén, que 
cargaba combustible –¡con el motor encendido!– y le disparó 
por el lado del copiloto.

Sin embargo, del video no puede deducirse que la camione-
ta haya sido de Cuén ni que éste viajaba en ella y tampoco se 
alcanzan a percibir con claridad los disparos. Llama asimismo 
la atención que los trabajadores de la estación no reaccionan 
como lo haría alguien que acaba de presenciar un atentado, 
pues casi no se inmutan.

Para ser la principal prueba de la investigación sobre el ho-
micidio realizada por la dependencia sinaloense –que será 
relevada del caso por la Fiscalía General de la República–, re-
sulta muy endeble y no alcanza para descartar la versión de 
Zambada, quien, en un escrito difundido por su abogado, sos-
tiene que a Cuén no lo asesinaron en la gasolinería, sino en otro 
sitio, distante de allí, donde, horas antes, el narcotraficante dice 
haber acudido para reunirse con Guzmán López, Rocha Moya 
y el propio Cuén.

Tampoco deja bien parada a la autodenominada Cuarta 
Transformación el que el mandatario estatal haya viajado a 
Los Ángeles –justo ese día– a bordo de un avión privado que 
le prestó un importante empresario local. ¿Pues no que los ma-
chuchones y los privilegios ya no tenían lugar en el gobierno? 
¿Así opera la “austeridad republicana”?

Pero, eso sí, de inmediato salió el resto de los gobernado-
res del oficialismo a respaldar a su homólogo sinaloense en un 
desplegado. Y de la renuncia de la fiscql ni hablemos, aunque 
por mucho menos que eso tuvo que dejar el cargo la titular de 
la Fiscalía de Guerrero. 

¿No habíamos quedado en que la hipocresía era “la doctri-
na del conservadurismo”? ¿No que esas cosas no pasaban en 
la Cuatroté? ¿No decían que bastaba el ejemplo del Presiden-
te para evitarlas? Parece que la incongruencia es contagiosa y 
trasciende sexenios. 
BUSCAPIÉS 
*Williams Dávila Barrios, exgobernador del estado de Mérida y 
exdiputado a la Asamblea Nacional de Venezuela se convirtió en 
uno de los cerca de mil 300 desparecidos por parte del chavimso 
desde las elecciones del pasado 28 de julio. Ayer, en entrevista 
con Imagen Radio, su hijo me dijo que la autoridad ha nega-
do cualquier información sobre el paradero del político, quien 
fue secuestrado el jueves 8 luego de participar en una vigilia 
para demandar la presentación de los detenidos-desaparecidos. 
El miedo a ser echado del poder ha llevado a la dictadura de 
Nicolás Maduro a no publicar sus actas de la elección, desatar 
la represión contra opositores y periodistas y prohibir que los ve-
nezolanos descarguen la aplicación WhatsApp en sus celulares.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR KARLA MÉNDEZ

Corresponsa l

nacional@gimm.com.mx

GUADALAJARA.— El pre-
sidente electo de Bolaños, 
Jalisco, Yuniur Vázquez 
Rosalío, quien había sido 
reportado como desapare-
cido, fue localizado sin vida 
ayer en un barranco junto 
con su acompañante, Anto-
nio Carrillo González.

La Fiscalia de Jalis-
co informó que a las 08:45 
horas, recibió el repor-
te que en el tramo estatal 
701 km 17+900 carretera 
Villa Guerrero-Bolaños, ha-
bía una camioneta desba-
rrancada, con dos hombres 
muertos en el interior.

Al checar, se percata-
ron que los rasgos y pren-
das coinciden con los del 
presidente electo del mu-
nicipio de Bolaños y su 
acompañante.

BOLAÑOS, JALISCO

EL CUERPO  
del político, quien 
desapareció el 
sábado, estaba 
junto al de su 
acompañante

Foto: Tomada de Facebook

El presidente electo de Bolaños, Yuniur Vázquez Rosalío,  
fue visto por última vez el sábado, en Colotlán, Jalisco.

El partido Hagamos Jalis-
co informó la desaparición 
de Vázquez Rosalío, quien 
había sido visto por última 
vez el sábado, en Colotlán.

En las fichas de bús-
queda que difundió la Co-
misión de Búsqueda de 
Personas de Jalisco se in-
dicó que Vázquez Rosalío 

llevaba un traje tradicional 
wixárika y Carrillo Gonzá-
lez un traje tradicional con 
bordado azul.

El mismo lunes, la Fis-
calía Especial Regional 
del Distrito XI con sede en 
Colotlán indicó que, en 
coordinación con la Fis-
calía Especial en Personas 
Desaparecidas, inició los 
trabajos de investigación 
de gabinete y campo co-
rrespondientes para tra-
tar de localizar al alcalde 
electo y al hombre que lo 
acompañaba.

Destacó que desde que 
se tuvo conocimiento del 
hecho se desplegaron ope-
rativos de búsqueda, entre-
vistas y trabajos remotos en 
coordinación con la Guar-
dia Nacional para tratar de 
dar con el presidente electo 
y su acompañante.

Personal de diversas 
corporaciones se trasla-
daron a la carretera Villa 
Guerrero-Bolaños para tra-
bajar en la extracción de los 
cuerpos.

“QEPD Yuniur Vázquez y 
Antonio Carrillo”, publicó la 
tarde de ayer el partido Ha-
gamos Jalisco en sus redes 
sociales.

Foto: Cuartoscuro

Pablo Lemus Navarro, gober-
nador electo de Jalisco.

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimm.com.mx

Es hora de “darle vuelta a la 
página y trabajar en la cons-
trucción de un nuevo gobier-
no para Jalisco”, afirmó Pablo 
Lemus, gobernador electo de 
Jalisco, luego de que el tribu-
nal electoral de esa entidad 
ratificó su triunfo en los comi-
cios del pasado 2 de junio.

En entrevista con Pascal 
Beltrán del Río, para Imagen 
Radio, refirió que el Institu-
to Electoral de Participación 
Ciudadana le entregó 10 días 
después de las elecciones su 
constancia de mayoría.

“El Tribunal nos da una 
ventaja de alrededor de 200 
mil votos de diferencia a 
nuestro favor, me convierte 
en el gobernador con más vo-
tos en la historia de Jalisco con 
alrededor de un millón 620 
mil votos”, destacó.

POR AURA HERNÁNDEZ

aura.hernandez@gimm.com.mx

El partido Morena planea 
acudir al Tribunal Electoral 
Federal para impugnar los 
resultados de la elección a la 
gubernatura de Jalisco, a pe-
sar de que el tribunal estatal 
falló a favor de Pablo Lemus 
Navarro, candidato de Movi-
miento Ciudadano.

“Confiamos en que el Tri-
bunal Electoral Federal va a 
defender los principios cons-
titucionales que sustentan la 
democracia. Este desenlace 
en el Tribunal Electoral de 
Jalisco era predecible”, ase-
guró en conferencia Claudia 
Delgadillo, excandidata a la 
gubernatura por Morena.

En su resolución, el tribu-
nal local confirmó que MC 
tuvo un millón 626 mil 789 
votos (44.25% de la votación), 
mientras que la coalición 
Morena-PT-PVEM obtuvo un 

“Ya hay que 
darle vuelta 
a la página”

Morena impugnará ante 

TEPJF elección en Jalisco

RUMBO A NUEVO GOBIERNO TRAS RESOLUCIÓN DE TRIBUNAL ESTATAL

Remarcó que su triunfo es 
por 5.08%, ventaja que “evita la 
posibilidad de cualquier anu-
lación de la elección, es decir, 
ya queda en firme”, sostuvo.

Anunció que buscará reu-
nirse con la virtual presiden-
ta electa, Claudia Sheinbaum, 
para trabajar coordinados en 
beneficio de los jaliscienses.

“Yo no vengo a generar 
conflicto ni polarización, mi 
lógica es de un trabajo respe-
tuoso y eso ofrezco a la Pre-
sidenta electa de México”, 
agregó.

millón 440 mil 24 votos (39.17 
por ciento).

Lo anterior significa que 
la diferencia entre ambos 
candidatos fue 5.08%, por lo 
que se descartó la impugna-
ción de Morena. 

Ante la intención de Mo-
rena de escalar a instancias 
federales, el equipo de Le-
mus consideró la impugna-
ción de los resultados como 
“absurda, insuficiente y 
deficiente”.

“Era predecible”

Claudia Delgadillo, 
excandidata por Morena, 
dijo que ya esperaba la 
resolución del tribunal 
electoral favoreciendo  
al partido del gobernador 
Enrique Alfaro.

EL 
DATO

Alcalde electo, hallado 
muerto en un barranco
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Crimen organizado

Un comando de al menos 13 pre-
suntos policías municipales y 
ministeriales del Estado de Mé-
xico fingieron un cateo en las 
instalaciones de la empresa de 
carnes y embutidos Las Polvi-
llas, localizada en Tlalnepantla, 
y robaron 13 millones de pesos, 
de los cuales ya se recuperaron 

CARLOS ZAÍD Y ABADIEL MARTÍNEZ
TLALNEPANTLA Y TOLUCA

Policías roban 
13 mdp en falso 
cateo a empresa
Tlalnepantla. La fiscalía del Edomex ya recuperó 7.8 millones 
del atraco a empacadora de carnes cometido el 7 de agosto

7.8, dio a conocer la Fiscalía Ge-
neral de Justicia.

Detalló que los hechos ocu-
rrieron el pasado 7 de agosto y 
quedaron registrados en cáma-
ras de vigilancia pese a que rom-
pieron equipo de videograba-
ción; en las imágenes difundidas 
ayer se observa a los elementos 
sometiendo a empleados y revi-
sando oficinas.

Causaron daños en puertas 
y mobiliario y sustrajeron un 
monto que inicialmente fue cal-
culado en 9 millones de pesos, co-
rrespondientes a la nómina de la 
compañía. Portaban indumenta-
ria oscura y capuchas, y se trasla-
daron en cinco vehículos particu-
lares sin placas ni logotipos.

 De acuerdo con las primeras 
investigaciones, antes de arribar 

a la empacadora el comando pi-
dió apoyo a elementos de la Po-
licía Municipal de Tlalnepantla, 
quienes en dos patrullas, que se 
observan en los videos, cerraron 
la circulación de la calle Jilote-
pec, colonia La Romana, mien-
tras se llevaba a cabo el atraco.

La noche del 7 de agosto las au-
toridades de Tlalnepantla infor-
maron que “cuatro elementos de 
la Comisaría de Seguridad Públi-
ca Municipal son investigados en 
Asuntos Internos por participar 
mediante solicitud verbal en un ca-
teo de la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) y la fiscalía estatal”.

Agregó que “realizaron con-
tención perimetral para el desa-
rrollo del mandamiento judicial 
sin que hayan ingresado al in-
mueble (…) La comisaría coadyu-
va con las autoridades investiga-
doras para esclarecer el supuesto 
hurto que denuncia el propieta-
rio del sitio”. Los investigados en 
este caso son los agentes Mario 
Edgar “N”, José Domingo “N”, 
Maximino “N” y Trejo “N”.

Hasta ayer, la fiscalía estatal 
señaló que un juez giró tres ór-
denes de aprehensión contra 
elementos ministeriales “por su 
probable intervención en el robo 
con violencia cometido en agra-
vio de la empresa Las Polvillas”. 

Indicó que desde el 7 de agos-
to, cuando la empresa denunció, 

“el agente del Ministerio Público 
con sede en Tlalnepantla inició la 
investigación correspondiente y 
ordenó entrevistas a los trabaja-
dores y su certificación médico-
legal”; también señaló que uno de 
los policías municipales investi-
gados por dar ayuda al grupo ar-
mado relató haber recibido la so-
licitud de apoyo de unos “coman-
dantes Hugo y Demetrio”.

La dependencia destacó que con 
la investigación pudieron localizar 
un vehículo “en cuyo interior había 
7 millones 880 mil 650 pesos, que 
ya fueron entregados a la empre-
sa”, y que este caso está ya en ma-
nos de la Fiscalía de Asuntos Espe-
ciales con órdenes de aprehensión 
contra los agentes ministeriales es-
tatales Hugo Humberto “N”, Juan 
Pablo “N” y Javier “N”.

Se sospecha que en el robo 
también participaron agentes 
federales, pues al ingresar al in-
mueble los involucrados asegu-
raron estar realizando una dili-
gencia federal.

Este martes, los propietarios 
y representantes legales de Las 

MANUEL ACEVES
CULIACÁN

Vinculan a proceso a hijo de Cuén 
por transas urdidas desde la UAS

La Fiscalía General de Sinaloa 
logró la vinculación a proceso 
de Héctor Melesio “C”, ex direc-
tor de Bienes y Suministros de la 
Universidad Autónoma de Sina-
loa (UAS), por negociaciones ilí-
citas durante 2021 y 2022; el im-
putado es hijo de Héctor Melesio 
Cuén Díaz, ex rector asesinado el 

pasado 25 de julio y relacionado 
con Ismael El Mayo Zambada.

El caso está vinculado con la 
adquisición de servicios de un 
restaurante-bar, donde diversos 
empleados de la UAS consumían 
alimentos facturados a nombre 
de la casa de estudios. 

Las transacciones se realiza-
ron a través de la sociedad mer-
cantil Inmobiliaria Luis XV SA de 

CV, conocida como Restaurante 
Casa María, de la cual el imputa-
do es socio y apoderado legal.

En la causa penal 857/2024, 
derivada del cuadernillo penal 
1098/2023, se determinó la vin-
culación a proceso de Héctor 
Melesio “C” después de múltiples 
aplazamientos de la audiencia 
inicial, atribuibles a cambios de 
defensor y justificantes médicos.

 Como medidas cautelares, el 
imputado deberá presentarse 
periódicamente, tiene prohibido 
salir del país sin autorización del 
juez de control y se fijó un plazo 
de tres meses para la investiga-
ción complementaria.

En cuanto a las facturas emiti-
das a favor de la UAS, en 2021 se 
registraron 170 por 1,274,080.02 
pesos, y en 2022 se emitieron 428 
por 382,299.50 pesos, sumando 
598 con valor 1,447,671.78 pesos. 

Una de 1,145,000.04 pesos fue 
cancelada casi dos años después 
de su emisión, en mayo de 2023, 
dos días después de que se dieron 
a conocer irregularidades en las 
facturaciones de la UAS. _

Trece municipales 
y ministeriales llega-
ron en autos parti-
culares sin placas 
 

Aparece sin vida 
electo de Bolaños
Tras ser reportado como 
desaparecido, ayer fue loca-
lizado el cuerpo de Yuniur 
Vázquez Rosalío, alcalde 
electo de Bolaños, Jalisco, 
en un barranco en la carre-
tera que conduce a ese mu-
nicipio. La fiscalía estatal 
informó que se rescató tam-
bién el cadáver de su acom-
pañante Antonio Carrillo y 
se les practica la necropsia.

Y ADEMÁS
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EL ASALTO A LA RAZÓN

A l sumarse al precipitado cobijo que el ofi-
cialismo ha dado al gobernador morenista 
de Sinaloa para deslindarlo de cualquier 

liga con el crimen organizado y desmentir a Ismael El 
Mayo Zambada, la Fiscalía del estado se ha puesto de 
pechito para que la General de la República la investi-
gue por el probable encubrimiento del asesinato del ex 
rector de la Universidad Autónoma y ex diputado elec-
to, Héctor Melesio Cuén Ojeda.

De actuar con genuina autonomía, la investigación 
que atrajo ya el Ministerio Público Federal no podrá 
eludir el dato de que un comandante policiaco de la 
Fiscalía estatal, José Rosario Heras López, formaba 
parte de la guardia personal del capo, quien asegu-
ra que Cuén Ojeda fue asesinado por la mañana y en 
el sitio de su desafortunado encuentro con Joaquín 
Guzmán López, lo que de confirmarse querría decir 
que el video de la ejecución, de noche y en una gasoli-
nera, lo dizque revela es un burdo montaje.

En su explosiva carta, Zambada dice:
“Sé que la versión oficial que dan las autoridades 

del estado de Sinaloa es que Héctor Cuén fue tirotea-
do la noche del 25 de julio en una gasolinera por dos 
hombres en motocicleta que querían robar su camio-
neta. Eso no es lo que ocurrió. Lo mataron a la misma 
hora y en el mismo lugar donde me secuestraron…”.

La sola difusión del video por parte de la Fiscalía pue-
de constituir un delito por ser material de una “inves-

tigación” supuestamente no 
concluida, pero esto quizá sea 
lo de menos porque, lejos de 
aclarar nada, lejos de desmen-
tir a Zambada, desmorona la 
versión original de que mata-
ron a Cuén en un intento por 
despojarlo de su camioneta.

En el video de marras es 
imposible identificar y ni si-

quiera percibir las siluetas de quienes viajaban en el 
vehículo cuando el pistolero abre la portezuela y dis-
para hacia la parte inferior del asiento.

Queda entonces la probabilidad de que lo que el 
chofer llevaba en el lugar del copiloto era el cadáver 
del ex rector que habría transportado desde el “ran-
cho y centro de eventos llamado Huertos del Pedre-
gal, en las afueras de Culiacán”, donde El Mayo afir-
ma que ocurrió el asesinato.

La Fiscalía de Sinaloa insiste en que su carpeta con-
templa (o contemplaba) como “principal línea” de in-
vestigación la tentativa del “robo de vehículo” y se va-
cuna: “sin descartar ninguna otra que pueda surgir…”.

Para sostener su inverosímil dicho se apoya en la 
versión “del principal testigo de los hechos, acompa-
ñante y amigo muy cercano de la familia de Héctor 
Melesio Cuén, así como en otras pruebas videográfi-
cas y periciales”.

El ansia de apuntalar el respaldo de los presidentes 
entrante y saliente, y de los gobernadores lopezobra-
doristas en funciones y electos al gobernador exhibe, 
cuando menos, la torpeza con que esa fiscalía se condu-
ce, pues difunde el video preciso de un supuesto atenta-
do en que nada induce a creer que se trataba de un asalto.

Dice además que tiene “otras pruebas videograba-
das”, pero no se atreve a divulgarlas.

Su comportamiento hiede a complicidad con el cri-
men organizado. _

El ansia de apuntalar 
el respaldo al 

gobernador exhibe la 
torpeza con que esa 

dependencia trabaja

La sinaloense apesta 
a narco4scalía 

CARLOS 
MARÍN

cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

Polvillas ofrecieron una confe-
rencia de prensa en la que des-
cribieron el modus operandi, el 
número de policías, vehículos y 
patrullas que participaron.

Detallaron que ya se encuen-
tra acreditado el monto robado, 
de 13 millones de pesos en efec-
tivo, que serían destinados al pa-
go de la nómina de la empresa y 
presentaron parte de los más de 
7 millones recuperados.

Previamente, en su cuenta de 
Facebook, Las Polvillas publicó 
un video con pormenores de lo 
ocurrido y aseguró que el dine-
ro recuperado por la fiscalía fue 
notificado al coordinador regio-
nal de la dependencia en Tlalne-
pantla, Demetrio “N”, que puso a 
disposición lo recuperado.

“Señor Demetrio, si cree que 
no sabemos y no tenemos ya 
identificado que usted, junto 
con el coordinador de Recupe-
ración de Vehículos Toluca-Tlal-
nepantla, Juan Carlos “N”, in-
gresaron y se llevaron 13 millo-
nes 70 mil pesos, está muy mal”.

En el video se explica que am-
bos presuntos mandos se reunie-
ron en la calle Sor Juana para tras-
ladarse hacia el “operativo”. In-
cluso señala a “Demetrio” como 
quien lesionó a un empleado con 
un marro, pues éste lo vio cuando 
“al sofocarse” se retiró momentá-
neamente la capucha. _Imágnes de “diligencia” y de lesión a empleado con marro. ESPECIAL

Agentes ministeriales con órdenes de aprehensión, parte del botín recuperado y exhibido por 
representantes de la empresa y una patrulla que “apoyó” en el falso cateo. ESPECIAL

Marcelo Ebrard, próximo secre-
tario de Economía, anunció que 
en el próximo sexenio se aplicará 
la extinción de dominio a contra-
bandistas de calzado asiático an-
te  la pérdida de miles de empleos 
y cierre de fábricas en la industria 
en Guanajuato.

Va extinción de dominio 
para contrabandistas de 
calzado asiático: Ebrard

CHRISTIAN ORTIZ
LEÓN

Ayer se reunió con integran-
tes de la Cámara de la Industria 
del Calzado para conocer el pa-
norama que enfrenta y seña-
ló que la instrucción de la vir-
tual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, es proteger el mer-
cado nacional.

“En México promovimos la 
extinción de dominio y hay que 

aplicarla a quienes traen contra-
bando y lesionan la industria na-
cional, ya está en la ley”, declaró 
el ex canciller.

Acudió con el propósito de escu-
char las problemáticas del sector 
derivadas del contrabando y la in-
seguridad. “Estoy atendiendo una 
invitación que me hicieron para 
visitar una de las exposiciones más 
importantes de la industria nacio-
nal para diseñar una estrategia en 
los próximos seis años”.

Entre lo acordado con empre-
sarios zapateros está revisión de 
aranceles, presentación de casos 
de dumping y remedios comer-
ciales con el propósito de prote-
ger el empleo. _



NÉSTOR JIMÉNEZ

El actual titular de la Comisión 
Federal para la Protección con-
tra Riesgos Sanitarios (Cofepris), 
Alejandro Svarch Pérez, será el 
director del sistema IMSS-Bienes-
tar durante el próximo gobierno, 
anunció ayer la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum Pardo, 
quien reiteró que busca que haya 
un único sistema de salud en el país.
“La idea es que independiente-

mente de si eres derechohabiente 
del Issste o del IMSS o del IMSS-
Bienestar, no importa de dónde 
eres derechohabiente, puedas 
atenderte en cualquiera de los sis-
temas de salud pública”, señaló la 
próxima presidenta, a la vez que 
adelantó que será Laboratorios de 
Biológicos y Reactivos de México 
(Birmex) la instancia encargada de 
adquirir los medicamentos.
En su casa de transición, 

Sheinbaum destacó la trayectoria 
de Svarch Pérez, quien al concluir la 
presente administración asumirá la 
dirección del IMSS-Bienestar, creado 
en el presente sexenio para atender 
a la población no derechohabiente.
“El IMSS-Bienestar representa 

una nueva visión del sector salud, 
en la que la atención sanitaria es un 
derecho y no una mercancía. Cada 
hospital, cada unidad, cada consul-
torio de esta institución es un lugar 
donde todas y todos somos bienve-
nidos de forma gratuita”, indicó el 
funcionario federal.
Junto a Svarch Pérez, la ex jefa de 

Gobierno detalló que actualmente 
son 23 los estados los que se han 
sumado a la federalización del sec-
tor por medio del IMSS-Bienestar. 
Mientras el gobernador electo de 
Yucatán también ha manifestado su 
interés en firmar el convenio, los de 
Coahuila y Durango “tienen interés 
de platicarlo”.
Al subrayar que “nuestro objetivo 

último es que haya un solo sistema 
de salud en el país”, agregó que “eso 
va a permitir hacer más eficientes 
los recursos; y que ahí donde hay un 
Issste, pero no hay un IMSS cerca-
no, pues se puedan atender en un 
hospital del Issste o en un centro de 
salud del Issste o del IMSS-Bienes-
tar, lo puedan hacer”.
Aclaró que con el fin de lograr-

lo, aún buscan el mecanismo para 
cubrir los recursos, ya que cada 
sistema parte de un origen presu-
puestario distinto. Como opción, 

se plantea un fondo compensatorio 
para cubrir los recursos.
Svarch Pérez destacó que ya hay 

un acuerdo para la atención de 
cinco padecimientos que podrán 
tener trazabilidad universal en to-
do el sistema nacional público de 
salud, que incluyen padecimientos 
del cáncer, tratamientos para VIH, 
vacunación, infarto y accidente 
vascular-cerebral.
Otro de los puntos en los que bus-

cará avanzar la siguiente adminis-
tración federal es en la creación de 
un expediente clínico electrónico 
con portabilidad entre institucio-
nes, así como en el fortalecimiento 
de la atención de primer nivel.
“Hoy ya hemos avanzado en algo, 

que todas las instituciones utilizan, 
el mismo modelo que es el modelo 
del IMSS-Bienestar, que es el mode-
lo, más Bienestar. Y para eso, hay un 
montón de acciones que estamos 
ya trabajando, que ya vamos a ha-
cer: desde reactivar el primer nivel 
de atención, efectivamente, que tú 
puedas saber quién es el médico 
de tu barrio, que el médico de tu 
barrio tenga una responsabilidad 
con el territorio, más allá de si estás 
enfermo o no”, explicó el próximo 
titular de ese sistema de salud.

LAURA POY Y ALONSO URRUTIA

El gobierno federal invirtió más 
de 6 mil millones de pesos para 
mejorar la infraestructura, equi-
pamiento y mobiliario de 11 mil 
935 centros de salud del IMSS-
Bienestar, que sumará 669 hospi-
tales, con lo que se dará atención 
a 53.2 millones de personas sin 
seguridad social, lo que represen-
ta 80 por ciento de este sector de 
la población, afirmó Zoé Robledo, 
director general del IMSS.
En conferencia matutina en Pa-

lacio Nacional para dar a conocer 
los avances del IMSS-Bienestar, 
destacó que se cuenta con 274 mil 
977 trabajadores de la salud en 28 
estados, y con un abasto de 3 mil 
210 claves, de la cuales mil 483 co-
rresponden a medicamentos y mil 
727 a material de curación. 
En cuanto al avance en la con-

tratación de médicos especialistas, 
generales y de enfermería, indicó 
que en 23 estados hay progresos, 
aunque sólo Tlaxcala tiene bande-
ra blanca, al alcanzar su meta en la 
cobertura de médicos generales, 
con una contratación de mil 31. 

En empleo de personal de enfer-
mería, al menos cuatro entidades 
reportan menos de 80 por ciento 
de la meta. Son San Luis Potosí, 
con 71 por ciento; Ciudad de Mé-
xico, 76 por ciento; Sinaloa, 77 por 
ciento, y Campeche, 78 por ciento.
El director general del IMSS 

destacó que en contratación de 
médicos especialistas, los estados 
con mayor avance son Nayarit, Ba-
ja California y Morelos, con 95 por 
ciento; Zacatecas, 94 por ciento, y 
Baja California, 91 por ciento. 
Puebla es la entidad con menor 

proporción de médicos especialis-
tas contratados, pues reporta un 
avance de 77 por ciento; le sigue 
Guerrero, Campeche, Chiapas, 
San Luis Potosí y Ciudad de Mé-
xico, con 81 por ciento, y Oaxaca, 
82 por ciento de avance en la meta.
Respecto a los médicos genera-

les, a fin de que los centros de salud 
puedan operar de lunes a domingo, 
Robledo destacó que los estados 
con mayor avance son Zacatecas, 
Puebla y Chiapas, con 99 por cien-
to; Campeche, 98 por ciento; Vera-
cruz y Ciudad de México, con 97 
por ciento, y Baja California Sur, 
96 por ciento.
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FUERA DE LAS LISTAS MAGÚ

Invierten $6 mil 
millones con el 
fi n de mejorar 
el plan sanitario 

BIRMEX COMPRARÁ LOS MEDICAMENTOS PARA EL SECTOR

Svarch Pérez, al 
IMSS–Bienestar; 
se creará sistema 
de salud único
“Médicos de barrio”, una de las estrategias estelares

Alejandro Svarch Pérez, actual titular de la Cofepris, pretende 
avanzar en la siguiente administración federal en crear un expediente 
clínico electrónico con portabilidad entre instituciones, así como en el 
fortalecimiento de la atención de primer nivel. Foto José Antonio López
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Claudia Sheinbaum designa a 
Alejandro Svarch como próximo 
director general del IMSS-Bienestar

La virtual presidenta electa de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo anunció la de-
signación de Alejandro Svarch Pérez, co-
mo próximo director general del Orga-
nismo Público Descentralizado (OPD), 
IMSS-Bienestar, para la próxima admi-
nistración.

En conferencia de prensa, en su casa 
de transición, Sheinbaum Pardo enfatizó 
que el IMSS-Bienestar “es una de las ins-
tituciones de salud más importantes del 
Estado mexicano. Es la propuesta que ha 
hecho el presidente Andrés Manuel López 
Obrador para llevar el derecho a la sa-
lud, desde el estado mexicano, para todos 
aquellos que no tienen derechohabiencia”.

En este sentido, puntualizó que el di-
rector general del IMSS, Zoé Robledo, es 
el responsable de la implementación del 
IMSS-Bienestar, el cual es fundamental 
“porque de él dependen centros de salud 
hospitales y toda la propuesta de preven-

ción y atención de la salud”.
Enfatizó, además, que Svarch Pérez 

“ha hecho un trabajo extraordinario al 
frente de la Cofepris erradicando la co-
rrupción que había en esta institución, 
previo a ello durante la pandemia se hizo 
cargo de capacitar a todos los médicos ge-
nerales o de otra especialidad para poder 
atender el COVID”.

En su oportunidad, el actual director 
de Cofepris, y próximo director general 
del IMSS-Bienestar, Alejandro Zvarch Pé-
rez, sostuvo que este sistema de salud “re-
presenta una nueva visión del sector en 
donde la atención sanitaria es un derecho 
y no una mercancía”.

Al agradecer a la futura presidenta la 
confianza en la designación, externó su 

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, y Alejandro Zvarch.

El próximo titular del IMSS-
Bienestar aseveró que “bajo 
el liderazgo de la Presidenta 
Sheinbaum Pardo, 
construiremos uno 
de los mejores sistemas 
de salud del mundo”

Cecilia Higuera Albarrán
nacional@cronica.com.mx

Nombramiento

compromiso “a trabajar a partir de hoy 
para no vivir nunca más en un país en 
donde quien no puede pagar quede sin 
atención médica”, ya que abundó, “bajo 
el liderazgo de la Presidenta Sheinbaum 
Pardo, construiremos uno de los mejores 
sistemas de salud del mundo”.

Alejandro Zvarch, es médico cirujano 
por la UNAM cuenta con una especiali-
dad de medicina interna y una maestría 
en salud pública.

Desde 2021 fue designado como titu-
lar de la Cofepris impulsando de mane-
ra frontal una batalla contra la corrup-
ción, generando la reestructuración de 
la agencia y la digitalización de los pro-
cesos de registro.

Logró que México se convirtiera en el 
primer país hispanohablante en unirse al 
Consejo Internacional para la Armoni-
zación de Requerimientos Técnicos para 
Productos Farmacéuticos de uso Humano.

Además, logró que México liberara en 
tiempo récord más de 100 millones de va-
cunas contra COVID, lo cual ha salvado 
miles de vidas en México y otros países 
de Latinoamérica.

Sheinbaum Pardo aseveró que gracias 
al liderazgo de Zvarch Pérez “hoy la Co-
fepris es una de las agencias reguladoras 
de vanguardia, moderna fiable y transpa-
rente que vela por la salud de todos los 
mexicanos”.

Asimismo, en el 2019 asumió la Coor-
dinación Médica de la Secretaría de Sa-
lud, en la que enfrentó el comienzo de 
la pandemia de COVID implementando 
programas de formación continua y or-
ganizando un plan estratégico para du-
plicar el número de médicos especialis-
tas en el país .

Cuartoscuro

A dos meses y medio de pasadas 
las elecciones presidenciales del 
pasado 2 de junio, por fin, este 
jueves 15, la virtual presidenta 
electa de México, Claudia Shein-
baum Pardo recibirá la constan-
cia de mayoría, que la acredite 
como Presidenta electa del país.

Para ello, quien se convertirá 
en la primera mujer en la historia 
del país, Sheinbaum Pardo, com-
partió que este jueves acudirá a 
la sede del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), a recibir la constancia 
de la formalidad, luego de haber 
ganado las elecciones con casi 36 
millones de votos, es decir, poco 
más del 59% de los votos tota-
les registrados durante la jorna-
da electora-, acompañada por in-
tegrantes de su familia, sus más 
cercanos colaboradores así como 
por los integrantes del que ofi-
cialmente a partir del 1º de octu-
bre será su gabinete legal y am-

pliado, ya en funciones.
También habrá invitados e in-

vitadas del propio Tribunal, en 
donde, dijo, tomará la palabra y 
después de ahí nos vamos al Tea-
tro Metropolitan.

En conferencia de prensa, des-
de su casa de transición, en don-
de presentó a Alejandro Svarch 
Pérez, actual director general de 
la Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris), como próximo direc-

tor general del IMSS-Bienestar, a 
partir del 1º de octubre.

Sheinbaum Pardo, enfatizó 
que una vez que reciba su cons-
tancia que la acredita como Pre-
sidenta electa, sostendrá un en-
cuentro con diputados, diputadas 
electas, así como con senadores y 
senadoras también electas, y los 
integrantes de su gabinete, y al-
gunos otros invitados especiales 
“para hacer un reconocimiento y 
un festejo de este triunfo que tu-
vimos entre todos y todas y los 
lineamientos hacia adelante de 
todo lo que vamos a hacer juntos 
porque viene las reformas Cons-
titucionales y otras acciones que 
vamos a desarrollar”.

En este sentido, la futura pre-

sidenta de México, se congratuló 
de la decisión del Tribunal Elec-
toral de desechar las impugna-
ciones que había acerca del pro-
ceso electoral y que “no cedió an-
te presiones que tuvo y que haya 
hecho una valoración de la volun-
tad popular más allá de Morena, 
de mi persona”. Se hizo una valo-
ración del proceso electoral y de 
la voluntad popular, dijo, y se re-
conoció “el número de votos que 
tuvimos tal cual lo hizo el cóm-
puto distrital como lo presentó el 
INE, creo que es una buena deci-
sión es un reconocimiento a la vo-
luntad popular, a la decisión del 
pueblo de México y creo que ha 
actuado bien el tribunal”, exter-
nó . (Cecilia Higuera Albarrán)

En dos días recibirá su 
constancia de Presidenta electa
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l Gobierno 
de México y 
el titular del 
E j e cu t i v o 
federal, An-
drés Manuel 

López Obrador, arremetieron 
ayer en contra de varios países, 
incluido China, Estados Unidos 
y Argentina, cada uno por dis-
tintas circunstancias.

 En el primer caso, el Gobier-
no de México impuso sanciones 
a la importación de acero de 
China, debido a que incurrió en 
prácticas desleales, así como 
daño al comercio nacional, al 
vender hasta en 28% menos su 
acero, comparado con el que se 
produce en México. 

En su resolución final, la 
Secretaría de Economía de-
terminó sanciones de 8.02% 
para la empresa Chinafar, de 
17% para las importaciones de 
Haiyan, Lianyungang, Longyu 
y Zhejiang y de 91.22% para las 
demás empresas exportadoras.

De acuerdo con la resolu-
ción de las investigaciones 
antidumping realizadas por la 
Secretaría de Economía y pu-
blicadas ayer en el Diario Oficial 
de la Federación, se comprobó 
que, de manera sistemática, las 
empresas chinas bajaron sus 
precios de 2019 a 2022. 

Según los argumentos de 
las empresas mexicanas Cla-
vos México y Clavos CN que de-
nunciaron prácticas antidum-

ping, en 2019 el acero producido 
en México se cotizaba en 1,415 
dólares por tonelada, mientras 
que China lo ofrecía en 1,154 dó-
lares, es decir, 18% menos. 

En 2020, nuestro país daba 
la tonelada de varilla de acero 
roscada en 1,254 dólares, mien-
tras que China redujo su costo 
a 904 dólares por tonelada, es 
decir, 28% menos.

Para 2022, México ofertaba la 
tonelada en 1,880 dólares y Chi-
na en 1,501 dólares, 20% menos. 

Estas prácticas por parte 
de empresas chinas incidieron 
negativamente en la produc-

E

ción, ventas al mercado interno, 
empleo, inventarios, utilización 
de la capacidad instalada, pro-
ductividad, utilidades y partici-
pación de mercado nacional.

Las cuotas para las empre-
sas en cuestión se aplican al 
valor en aduana declarado en 
los pedimentos de importación.

En lo que respecta a Esta-
dos Unidos, el presidente López 
Obrador reclamó al gobierno del 
vecino país de haber interveni-
do en las elecciones del pasado 
2 de junio, por lo que ya se alista 
una nota diplomática. 

“Ya, antes de que yo termine 
(se enviará la nota diplomática 
a EU), porque ya es el colmo, 
porque ya llevo como un año 
diciéndoles aquí, y se hacen 
como que no escuchan, nada 
más quiero saber qué infor-
mación se tienen sobre esto, 
y mandar una nota”, enfatizó.

Dijo que esas acciones son 
una violación a la Constitución y 
la soberanía de México porque 
“no pueden gobiernos extranje-
ros estar financiando a oposi-
tores, y los opositores no deben 
recibir dinero de extranjeros”.

En la misma conferencia 
mañanera, el titular del Ejecu-
tivo rechazó reunirse con su 
homólogo de Argentina, Javier 
Milei, quien visitará México la 
próxima semana para asistir a 
la Conferencia de Acción Políti-
ca Conservadora (CPAC).

“No coincido con su manera 
de pensar y su forma de ser”, 
afirmó López Obrador.

Sin embargo, recalcó que 
en México hay libertades, por lo 
que cualquier persona, dirigen-
te o presidente puede participar 
en diversas actividades.

“Es algo normal, en nuestro 
país hay libertades, puede venir 
cualquier persona, presidente, 
dirigente de oposición, repre-
sentante de los bloques de 
derecha, es un país libre”, dijo.

Incluso, la virtual presiden-
ta, Claudia Sheinbaum Pardo, 
coincidió en que México es un 
país libre y aseguró que acepta 
a quien quiera visitarlo, por lo 
que también rechazó reunirse 
con el mandatario. 

 AGENDA. El presidente López Obrador criticó en la mañanera al gobierno de Estados Unidos y al presidente de Argentina.

México 
investiga a 
empresas 
chinas de 
poliéster.

Al mo-
mento apli-
can cuotas 
para siete 
empresas.

Los mon-
tos van de 
34% a 63% 
sobre las 
ventas.

México 
dio un plazo 
de 20 días 
para recibir 
argumentos.

INDAGAN 
A OTRAS

MESES DE INICIADO 
EL PROCESO CONTRA 
EMPRESAS CHINAS.

14

FIRMAS  
SON LAS 
QUEJOSAS.

4

SITUACIÓN 
ACTUAL

ARREMETE VS.  

CHINA, EU
Y ARGENTINA

GOBIERNO MEXICANO SANCIONA A FIRMAS ASIÁTICAS 
POR ANTIDUMPING, RECLAMA A BIDEN POR FINANCIAR 
A OPOSICIÓN Y RECHAZA REUNIRSE CON JAVIER MILEI
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EXPROPIAN MÁS PREDIOS PARA EL TREN MAYA. El Gobierno fede-
ral publicó en la edición vespertina del Diario O(cial de la Federación cuatro 
decretos de expropiación de 57 hectáreas de uso común en ejidos de los mu-
nicipios Lázaro Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo; Escárcega en 
Campeche, y Balancán, en Tabasco, en favor de la construcción de obras de 
infraestructura ferroviaria para el Tren Maya “por causa de utilidad pública”.

ALERTAN CONTAMINACIÓN EN PRESA DE PUEBLA. La CNDH advirtió 
riesgos para la población por la contaminación que persiste en elembalse Ne-
caxa, derivada de la descarga de diversos tipos de residuos. De acuerdo con el 
órgano autónomo, a la presa llegan aguas residuales queno cuentan con trata-
miento, lo cual es resultado de un de%ciente servicio de alcantarillado, drenaje y 
saneamiento en los municipios de Huauchinango y Juan Galindo.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 14.08.2024
AGENDA NACIONAL

Diputados avalan 
prohibir vapeadores
LA COMISIÓNde Puntos Constitucionales aprobó la iniciativa 
presidencial para prohibir la producción y venta de vapeadores y 
cigarros electrónicos, así como sancionar la producción distribu-
ción y enajenación de sustancias tóxicas, precursores químicos, 
uso ilícito del fentanilo y demás drogas sintéticas no autorizadas. 

México

ESTOS PLIEGOS no sólo 
señalan el uso indebido de los 

recursos, sino también la falta de trans-
parencia y control en su administración. 
Es importante poner más atención en 
el ejercicio de los recursos federales”

MARÍA ELENA PÉREZ-JAÉN
Diputada federal del PAN

NO HAY DINERO en la audi-
toría, no le han aumentado el 

presupuesto a la Cámara. Mientras eso 
no suceda, lo que hará la auditoría será 
pasar su personal de un lado para otro 
para que haga auditorías”

MARIO ALBERTO CARRILLO
Diputado federal de MC

Recursos no aclarados por sexenio, tipo de gasto y entidades.

SIN CLARIDAD

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

D
e más de 133 mil millones de 
pesos acumulados este sexe-
nio correspondientes a irregu-
laridades no aclaradas, casi tres 

cuartas partes son atribuibles al gasto fe-
deralizado, es decir, el presupuesto que la 
Federación trans>ere y que son ejercidos 
por estados y municipios por medio de 
programas presupuestarios. 

De acuerdo con una revisión hecha 
por La Razón a los datos de la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF), hasta 
hoy 133 mil 142 millones de pesos (mdp) 
permanecen sin ser aclarados y datan del 
2019 hasta el 2023, aunque solamente 
los correspondientes hasta el 2021 —105 
mil 34 millones— ya pueden ser consi-
derados como un daño al erario, pues su 
periodo de solventación ya pasó. 

Según la base de datos, 100 mil 61 mdp 
aún no subsanados corresponden al gasto 
federalizado, donde algunos de los progra-
mas con el mayor monto irregular son el 
de Participaciones Federales a Entidades 
Federativas, con 32 mil 870 mdp, así como 
el de Participaciones Federales a Munici-
pios, con siete mil 182 millones, además 
del Fondo de Aportaciones para los Servi-
cios de Salud, con cinco mil 770 mdp. 

Por dispersión geográ>ca, los estados 
con los montos más elevados registra-
dos en el mismo periodo son Durango, 
con 11 mil 977.2 mdp; Michoacán, con 
ocho mil 914.2 mdp, y Oaxaca, con seis 
mil 962.9 mdp. 

Al respecto, la diputada panista María 
Elena Pérez-Jaén resaltó que la mayoría 
del monto de recursos “perdidos” corres-
ponde a pliegos de observaciones emiti-
dos por irregularidades en el ejercicio de 
los fondos y participaciones realizados 
por las entidades federativas. 

De 2019 a 2023, en total 133 mil mdp observados por ASF

Suman 105 mil mdp en daños al 
erario por estados y municipios 
DEL TOTAL de los recursos no transparenta-
dos, 100 mil mdp son del gasto federalizado; 
por entes de Gobierno, destaca Segalmex, con 
4 mil mdp; también están Conahcyt, SEP, CFE…

“Estos pliegos no sólo señalan el uso 
indebido de los recursos, sino también 
la falta de transparencia y control en su 
administración. Es importante poner 
más atención en el ejercicio de los recur-
sos federales que hacen las entidades 
subnacionales, ya sean estados o muni-
cipios, ya que, como se hace evidente, 
corresponde a ellos más de la mitad de 
los montos por aclarar, mientras que el 
resto corresponde a entidades de los tres 
Poderes de la Unión”, dijo a La Razón. 

Además del gasto federalizado, hay 
23 mil 485 mdp sin justi>car correspon-
diente al grupo funcional de desarrollo 
económico, que involucra en su ejerci-
cio a la Secretaría de Energía, así como 
al Consejo Nacional de Humanidades, 
Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) y a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
entre otros. 

Otros ocho mil 942 millones, al rubro 
de desarrollo social, que involucra a se-
cretarías como las de Educación Pública 
(SEP), de Salud (Ssa), y de Medio Am-
biente y Recursos Naturales (Semarnat). 
También involucra 626 millones de pe-
sos al grupo de Gobierno, que implica a 
entidades no sectorizadas. 

Por el gran total de los 133 mil 142 

millones no subsanados, la ASF ha pre-
sentado 22 denuncias de hechos, de las 
cuales tres involucran a uno de los entes 
más polémicos del sexenio: Seguridad 
Alimentaria Mexicana (Segalmex) y su 
>lial Diconsa. 

Aunque el monto de anomalías en 
este órgano, junto a su otra >lial, Liconsa, 
llegó a los 20 mil millones de pesos, las 
irregularidades se han ido aclarando y su 
estatus actual es de cuatro mil 361 millo-
nes para Segalmex; mil 831 para Liconsa 
y 943 millones de pesos de Diconsa. 

A pesar de que el monto de irregulari-
dades de esta administración ya rebasó 
a las tres anteriores y es el más alto del 
siglo, hay quienes abogan por reconocer 
que el trabajo de la Auditoría Superior ha 
sido para lo que le ha alcanzado ,según 
los recursos de los que se le ha 
dotado y la poca planta laboral 
con la que cuenta y que le im-
pide ampliar su trabajo y los 
alcances del mismo. 

El diputado emecista Mario 
Alberto Carrillo, expresidente 
de la Comisión de Vigilancia 
en San Lázaro, se pronunció 
por identi>car las áreas en las 
cuales la ASF necesita ser for-

talecida para cumplir de mejor manera y 
tiempo el objetivo por el que se creó, no 
sólo en materia presupuestal para am-
pliar su capacidad de auditor, sino tam-
bién en “logística”, pues apunta como 
necesidad una homologación de los pro-
cesos que permitan agilizar la aclaración 
de las observaciones que gobiernos y de-
más entes públicos buscan hacer una vez 
que son señalados. 

“Yo creo que sí hay que ser objetivos, 
porque se ha minimizado, y el discurso 
del Presidente y de Morena es muy fuer-
te. En ese sentido, nos llega casi a con-
vencer de que las cosas no sirven, eso es 
increíble. Ahorita están con la Suprema 
Corte de Justicia, casi una gran parte de 
la población estará pidiendo la cabeza 
de los jueces y es con base en un dis-

curso certero y termina uno 
por convencerse. Es increíble 
cuando sabemos que no es 
cierto, pero son capaces de 
construir verdades donde no 
las hay”, dijo. 

La Razón buscó recabar la 
opinión de legisladores de Mo-
rena sobre estos recursos fal-
tantes, pero hasta el momento 
no han respondido.

LOS RESULTADOS del 
grupo de trabajo intersecre-
tarial para indagar el caso 
Segalmex, creado en 2023 
por instrucción presidencial, 
fueron reservados 5 años.

POR SEXENIO POR GRUPO FUNCIONAL *GASTO FEDERALIZADO

CASO SEGALMEX

LA ASF im-
plementó en la 
actual adminis-
tración las “Audi-
torías Colmenas”, 
para revisar a más 
municipios.

AMLO
133,142 MDP

2019-2023

ENRIQUE PEÑA
100,969 MDP

2013-2018

FELIPE CALDERÓN
6,409 MDP
2007-2012

Gobierno
626 MDP

Desarrollo económico
23,485.8 MDP

Desarrollo social
8,942.5 MDP

Gasto federalizado*

100,061.4 MDP

No aplica
26.3 MDP

TOTAL
133,142 MDP

Participaciones Federales  
a Entidades Federativas

32,870 MDP

Segalmex
4,361 MDP

Liconsa
1,831 MDP 

Diconsa 
943 MDP 

Participaciones Federales  
a Municipios
7,182 MDP 

Fondo de Aportaciones 
para los Servicios de Salud

5,770 MDP

Fuente|ASFCifras en porcentaje

De las quejas pre-
sentadas involucran 

a Segalmex

3

Denuncias de he-
chos ha presentado 

la ASF

22











El Instituto Electoral de la 

Ciudad de México (IECM) 

recibió mil 817 asuntos, en-

tre quejas y vistas de las 

autoridades durante el re-

ciente proceso electoral, 

por lo que es el segundo 

organismo público local 

electoral del país con ma-

yor número.

El primer lugar lo con-

siguió el de Nuevo León, 

con tres mil 270 quejas, y 

en tercer sitio quedó el de 

Jalisco, con 504 asuntos.

El IECM también ex-

puso que la Comisión de 

Quejas tuvo un avance de 

94% en la sustanciación y 

acatamiento de los asun-

tos relacionados con el 

proceso electoral, pues 

de las mil 817 quejas y 

asuntos recibidos, sólo 118 

continúan en trámite.

En el último informe 

de dicha comisión se dio 

a conocer que los temas 

que más revisaron son los 

que tienen que ver con 

vulneración de los prin-

cipios de equidad y neu-

tralidad en la contienda, 

uso indebido de recursos 

públicos y calumnia.

 — Georgina Olson

IECM es el 
segundo con 
más quejas
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COMUNIDAD

comunidad@gimm.com.mx    @Comunidad_Exc

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

L
a alcaldesa elec-
ta en Cuauhtémoc, 
Alessandra Rojo de 
la Vega, alertó que 
pretenden anular la 
elección con el argu-
mento de que come-
tió violencia política 

de género contra Catalina 
Monreal, quien fue su rival 
en las urnas.

Por ello llamó a la ciu-
dadanía a que la acompa-
ñe en una concentración 
el próximo domingo en 
la glorieta de la Dia-
na Cazadora.

En tanto, Monreal afir-
mó que la violencia política 
en razón de género es una 
causal para la anulación de 
la elección y que los magis-
trados deben aplicar la ley.

Luego de mensajes en 
redes sociales y una con-
ferencia de prensa que 
ofreció Rojo de la Vega, 
Monreal respondió y le pi-
dió dejar de desvirtuar in-
formación con respecto a 
las denuncias.

“Los derechos políti-
cos de las mujeres jamás 
serán un capricho. Ales-
sandra, deja de tergiversar 
información, manipular y 
mentir.

“No hay ningún plan en 
tu contra, lo que hay es la 
ley. La ley que construimos 
las activistas, las feminis-
tas y las mujeres de todos 
los partidos políticos. Cla-
ro que deberías estar en el 
Registro de Agresoras por-
que has ejercido violencia 
política en mi contra”, dijo 
la excandidata de More-
na-PT-PVEM a través de 
un comunicado.

La alcaldesa electa, 
abanderada de PRI-PAN-
PRD, indicó que las que-
jas de sus rivales ya habían 
sido desechadas por el Ins-
tituto Electoral de la Ciu-
dad de México, pero que 
el Tribunal Electoral de la 
Ciudad de México ordenó 
investigar el caso.

Agregó que lo más pro-
bable es que los magistra-
dos del TECDMX anulen 
la elección por su cerca-
nía con la familia Monreal, 
pero anunció que recu-
rrirán a la sala regional y, 
en su caso, a la sala supe-
rior del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la 
Federación.

“Si pensamos que todo 
el abuso de poder había 
terminado, estábamos 
equivocados. Los magis-
trados compadres de la 
familia desLEAL preten-
den anular la elección por 
supuesta violencia políti-
ca de género, ya que con 
las demás opciones no les 
dio para robársela. Cabe 
subrayar que sus quejas, 
aparte de ser nuevas, ha-
bían sido desechadas por 
el instituto y el @TECDMX 
los forzó a investigar”, indi-
có Rojo de la Vega en redes.

Monreal afirmó que su 
rival continúa recurrien-
do a la violencia de género, 
pues pretende minimizar 
y evadir todas las ocasio-
nes que la violentó e invi-
sibilizó, mismas que están 
documentadas.

“Esta táctica de agresión 
es una que las feministas y 
las personas que lidian con 

violencia de género han 
llamado gaslighting y es 
una de las preferidas de 
quienes cometen abuso.

“Quiero aclararle que 
democracia es defender 
los derechos políticos de 
las mujeres. Porque ella 
continúa con su discurso 
de denigrar mis derechos, 
así como de querer entor-
pecer la aplicación de la 
ley, diciendo que es la fa-
milia Monreal la que pre-
tende anular la elección, en 
lugar de llamarlo por lo que 
es: violencia política contra 
las mujeres por razón de 
género”, expresó.

Durante su conferencia, 

Rojo de la Vega hizo un lla-
mado a Morena y a la jefa 
de Gobierno electa a que 
no sigan “solapando” esta 
situación.

“Exigimos que se res-
pete la voluntad de la gen-
te: en la Cuauhtémoc ya 
decidimos, deben ser ins-
titucionales y deben ser 
demócratas, porque las 
elecciones ya terminaron.

“Le hago un llamado a 
la jefa de Gobierno electa, 
Clara Brugada, como se lo 
externé por mensaje: con-
migo va a poder trabajar 
y colaborar, porque a mí 
lo único que me importa 
hoy es que mis vecinas y 

vecinos tengan lo mejor. Ya 
basta de solapar berrinches 
y abusos de poder, vivimos 
una elección de Estado, ya 
basta de violentarnos, cada 
vez que Morena le permite 
a la candidata derrotada y 
a su familia arrodillar a las 
autoridades y presionarlas 
para cumplir su voluntad, 
en lugar de cumplir la ley 
se apartan de la democra-
cia”, expresó.

Concluyó que ya ha te-
nido otras victorias, como 
el triunfo en las urnas, el 
recuento en los distritos 
electorales y la acusación 
que no procedió de rebase 
de tope de campañas.

PLEITO POSELECTORAL

REAVIVAN 
LUCHA POR 
LA CUAUHTÉMOC
PRETENDEN ANULAR la elección por violencia política 
en razón de género, advierte Rojo de la Vega; es una 

causal y no un capricho, revira Catalina Monreal

Foto: Archivo/Pavel Jurado

Myriam Urzúa, titular de la Secretaría de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil, acudió el lunes a la zona afectada.

Intentaron otras 5 

tomas clandestinas

GUSTAVO A. MADERO

La secretaria de 
Protección Civil 
detalló que fueron 
aseguradas

POR IVÁN MEJÍA

ivan.mejia@gimm.com.mx

Además de las tres tomas 
clandestinas de turbosina 
aseguradas en la alcaldía 
Gustavo A. Madero, auto-
ridades capitalinas y fede-
rales hallaron cinco puntos 
en los cuales delincuentes 
también intentaron robar el 
combustible.

“Fueron cinco lugares 
donde se encontró vanda-
lización que eran lugares 
donde (...) querían también  
hacer tomas clandestinas, 
pero que no pudieron o tu-
vieron algún problema, pero 
los dejaron con fugas”, dijo 
en entrevista con Excélsior 
la titular de la Secretaría de 
Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil (SGIRPC), 
Myriam Urzúa.

La funcionaria dijo que ya 
fueron aseguradas, al igual 
que las tres tomas clandes-
tinas que se detectaron en 
las colonias Cuchilla del Te-
soro, CTM Aragón y Narciso 

Bassols en junio pasado.
Fuentes de la institución 

detallaron que cuatro de los 
puntos vandalizados fue-
ron localizados al interior 
de inmuebles, tal como su-
cedió con las tomas ilegales 
mencionadas.

Las investigaciones de la 
Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) señalan que las 
tomas clandestinas fueron 
hechas en predios que fue-
ron rentados por los presun-
tos delincuentes.

Hasta la fecha no hay de-
tenidos por las tomas clan-
destinas ni por los puntos 
vandalizados del ducto de 
turbosina de Pemex.

Autoridades capitalinas 
y federales continúan estu-
dios de contaminación.

Trabajos
Representantes de 
Pemex están por informar 
dónde y cuándo 
empezarán con el 
reemplazo de 5 
kilómetros del ducto de 
turbosina afectado.

EL 
DATO

Exigimos que se respete la 
voluntad de la gente: en la 
Cuauhtémoc ya decidimos, deben 
ser institucionales y deben ser 
demócratas, porque las elecciones 
ya terminaron.”

ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA
ALCALDESA ELECTA

Lo que hay es la ley. La ley que 
construimos las activistas, las 
feministas y las mujeres de todos 
los partidos políticos. Claro que 
deberías estar en el Registro de 
Agresoras”.

CATALINA MONREAL
EXCANDIDATA MORENA-PT-PVEM

PROGRAMA BINACIONAL

CDMX HA SUMADO 190 LOBOS
Los Centros de Conservación de la Vida Silvestre 
Chapultepec, Los Coyotes y San Juan de Aragón 
han aportado 190 crías al Programa Binacional 
de Recuperación del Lobo Mexicano, que inició 
en 1976 con Estados Unidos. La mayoría han 
nacido en el último centro, que también aportó 
un linaje cuya genética contribuyó a recuperar la 
especie en peligro de extinción.

 — Jonás López

Foto: Especial

Fotos: Tomadas de X

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

El proceso de recuperación y 
rehabilitación de la glorieta de 
los Insurgentes lleva un avan-
ce de 24% y se prevé concluya 
en septiembre.

Intervendrán 12 mil 500 
metros cuadrados con una 
inversión de 12.2 millones de 
pesos. Las obras incluyen la 
construcción de un módulo 

Glorieta de 
Insurgentes 
estará lista en 
septiembre

OTRA RENOVACIÓN

Foto: Especial

Proyectan construir un laboratorio de derechos humanos.

de Policía Turística, con capa-
cidad para 120 elementos; un 
biciestacionamiento que res-
guardará 99 bicis, y un labo-
ratorio de derechos humanos.

Todo ello en el área del ba-
jopuente que era ocupada por 

personas en situación de calle 
y de la comunidad LGBTQ+.

También harán la susti-
tución de luminarias, mejo-
ramiento de áreas verdes, la 
restauración de la estatua El 
Sereno y eliminarán grafitis.

La glorieta ya había sido 
sometida a un proceso de re-
cuperación en 2017. El gobier-
no de Miguel Ángel Mancera 
destinó 127 millones de pesos 
para intervenir el sitio que fue 
inaugurado en 1969.

En ese entonces colocaron 
piso nuevo, dos fuentes baila-
rinas y puntos de carga de te-
léfonos celulares  y conexión 
Wifi de internet gratuito.

En los últimos años, las 
instalaciones dejaron de ope-
rar y fueron vandalizadas. 

El jefe de Gobierno, Mar-
tí Batres, dijo ayer que la glo-
rieta empezó “un proceso de 
descomposición social” luego 
de la pandemia.

Añadió que se inició la in-
tervención del Monumento a 
La Raza.



CAPITAL
LA JORNADA
Miércoles 14 de agosto de 2024 31

ELBA MÓNICA BRAVO

Con documentos apócrifos que 
particulares presentaron a la Se-
cretaría de Desarrollo Urbano y 
Vivienda (Seduvi), la dependencia 
capitalina entregó el documento de 
acreditación de derechos adquiri-
dos de restaurante-bar y hotel para 
el inmueble localizado en una área 
de conservación patrimonial por 
el Instituto Nacional de Bellas Ar-
tes y Literatura (Inbal), en la calle 
Colima 233, donde por varios años 
funcionó la editorial Landucci, ase-
guró el presidente de la Fundación 
Roma, Mario Rodríguez.
El también residente de la colo-

nia Roma promovió un recurso de 
inconformidad “ante el gol que le 
metieron a la Seduvi”, por lo que 
exigió a las autoridades que se inicie 
una investigación penal en contra 
de quien o quienes resulten respon-
sables por el delito de presentar do-
cumentos falsos.
Ante las diversas quejas que Ro-

dríguez promovió en diferentes ins-
tancias en contra del proyecto por 
el que los particulares obtuvieron la 
autorización para la construcción 
de 15 habitaciones de hotel, servi-
cio de restaurante y bar, en planta 
baja y tres niveles, hace unos días la 
Procuraduría Ambiental y del Orde-
namiento Territorial (PAOT) colocó 
sellos de suspensión de actividades.
Entrevistado frente a la vieja 

propiedad, en la esquina de Colima 
y Tonalá, colonia Roma Norte, Ro-
dríguez relató que a pesar de que la 
PAOT suspendió la obra, la semana 
pasada los trabajos continuaban a 
puerta cerrada.
Personal de la PAOT, acompa-

ñado de elementos policiacos, 
utilizó un megáfono para instar a 
los trabajadores a detener la mo-
dificación de espacios interiores 
y construcción de obra nueva al 

advertir que tenía los sellos de 
suspensión.
El predio de referencia está in-

cluido en el listado de inmuebles 
con valor artístico del Inbal, y de 
acuerdo con el Sistema de Informa-
ción Geográfica de la Seduvi, “no 

existe ningún certificado de acredi-
tación de derechos adquiridos con 
folio 14374, con fecha de expedi-
ción del 16 de diciembre de 1998, en 
el que se indica: ‘uso por acreditar 
restaurante-bar en planta baja 242 
metros cuadrados, hotel y hospeda-

je en 514 metros cuadrados’”.
Rodríguez presentó en julio pa-

sado el recurso de inconformidad 
ante la Seduvi, en el que adjuntó, 
entre otras documentales, la me-
moria fotográfica del inmueble 
correspondiente a agosto de 2009, 
abril de 2015, noviembre de 2018 
y mayo de 2022, en las que no se 
advierte el funcionamiento de res-
taurante bar y hotel.
Durante el recorrido indicó que 

algunos residentes de la colonia 

laboraron también en la editorial 
Landucci de 1999 a 2006, por lo 
que señaló que la Seduvi “no ejerció 
su facultad de investigar y se dejó 
llevar por la dolosa manifestación 
del solicitante”.
Reprochó que hasta el momen-

to no hayan actuado el Instituto 
de Verificación Administrativa y 
la alcaldía Cuauhtémoc, al adver-
tir que “los documentos apócrifos 
pudieron haberse sembrado en los 
archivos” de la demarcación.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 

Y LAURA GÓMEZ FLORES

Vecinos de los pueblos de Los Reyes 
y Candelaria, en Coyoacán, mani-
festaron su rechazo al proyecto lla-
mado Outlet Punto Sur, donde se 
pretende edificar un conglomerado 
de tiendas en un predio de cerca de 
43 mil 500 metros cuadrados en 
avenida Aztecas 210, con dos ni-
veles de sótano y dos más para co-
mercios, con una superficie total 
de construcción de 115 mil metros 
cuadrados.
El predio se ubica frente al con-

junto habitacional de Aztecas 215, 
que suscitó movilizaciones de la 
comunidad en 2016 para intentar 
detener la obra por un afloramiento 
de aguas someras, por lo que con-
sideraron “inevitable” que ocurra 
también en los trabajos de demo-

lición de la piedra volcánica, con el 
fin de excavar los dos sótanos para 
estacionamiento.
El domingo pasado se realizó una 

asamblea en Plazuela de los Reyes, 
donde participaron habitantes 
de colonias, pueblos y barrios del 
área de influencia social del pro-
yecto como Santa Úrsula, San Ma-
teo Huitzilopochco, Barrio de San 
Lucas, Ajusco y Pedregal de Santo 
Domingo.

Se acordó realizar una moviliza-
ción el próximo viernes de la Pla-
zuela de los Reyes al predio y ela-
borar un escrito para el gobierno 
capitalino y la alcaldía con el fin de 
expresar su oposición, al advertir 
que generará más problemas de 
vialidad en la zona, donde se redu-
jeron los carriles para introducir la 
línea 12 del Trolebús sobre avenida 
Aztecas. Contigua al predio está la 
plaza Cantil-Coyoacán, construida 

en los años 90 con un Soriana como 
tienda ancla y cruzando la vialidad 
la bodega Aurrerá Cantil.
Otro problema que expusieron 

es el consumo de agua del complejo 
comercial, que en su etapa de ope-
ración se estima en 171.9 metros cú-
bicos al día en una zona que padece 
baja presión y que en temporada de 
lluvias enfrenta insuficiencias en el 
drenaje, como evidenció la tormen-
ta del domingo pasado al inundarse 

avenida Aztecas, Eje 10 y calzada 
Candelaria, a la que se le añadiría 
una descarga de más de 10 metros 
cúbicos a la red pública de Outlet 
Punto Sur.
Para el proyecto se fusionó el 

predio con dos más de la misma 
avenida Aztecas y uno más de la ca-
lle Monserrat, con un uso de suelo 
habitacional mixto con un máximo 
de cuatro niveles y 30 por ciento de 
área libre.
El proceso de consulta vecinal 

para grandes construcciones a 
cargo de la empresa GMI Consul-
ting; Consultoría en Desarrollo 
de Proyectos se inició ayer con la 
instalación de cuatro módulos de 
información, ninguno dentro de los 
pueblos de Los Reyes y Candelaria, 
donde se ubica el predio, e incluye 
encuestas en línea, recepción de 
comentarios y sugerencias hasta el 
27 de septiembre.

Rechazan habitantes de Coyoacán 
proyecto comercial en Aztecas 210; 
temen problemas viales y de agua
Harán movilización el viernes contra Outlet Punto Sur

Con documentos falsos, particulares 
buscan convertir casona en hotel-bar

ENGAÑARON A LA SEDUVI: FUNDACIÓN ROMA

Está en Colima 233, considerada como área de conservación 
patrimonial // Antes había una editorial: Mario Rodríguez

 En el inmueble de la calle Colima 233, colonia Roma Norte, se 
planea construir 15 habitaciones de hotel y un restaurante con 
servicio de bar en planta baja y tres niveles. La PAOT colocó sellos 
de suspensión de actividades. Foto Yazmín Ortega Cortés
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Con una inversión de más de 
12 millones de pesos, la obra 
de renovación de la Glorieta de 
Insurgentes implicará la insta-
lación de luminarias LED, la 
creación de áreas verdes, reni-
velación de respiraderos, res-
tauración de monumentos, así 
como un módulo de policía tu-
rística, un biciestacionamiento 
masivo y un laboratorio de De-
rechos Humanos; así lo infor-
mó el jefe de Gobierno, Martí 
Batres.

En una superficie de 12 mil 
500 metros cuadrados, se le 
dará vida social y cultural a la 
emblemática glorieta, sitio en el 
que desde su cierre, el 26 de ju-

lio, se cuenta con 24 por cien-
to de avance en la obra, traba-
jo que se prevé finalice en sep-
tiembre.

El módulo de Policía Turís-
tica de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana (SSC) tendrá 
198 metros cuadrados de super-
ficie y capacidad para 120 ele-
mentos policiales; mientras que 
el biciestacionamiento, creado 
por la Secretaría de Movilidad, 
podrá alojar hasta 99 bicicletas.

Además, el laboratorio de 
Derechos Humanos, impulsa-
do por la Secretaría del Bienes-
tar, será un espacio multimodal 
y dinámico. El monumento “El 
Sereno”, recordado por velar 
por la seguridad de la ciudada-
nía, fue desmontado y llevado a 
un taller para su restauración.

Al momento, elementos de la 
policía de tránsito trabajan en 
la pintura de las columnas, te-
chos y túneles que conducen a 
las avenidas Insurgentes, Géno-
va, Chapultepec y Puebla; ade-
más de que se mantiene presen-
cia policial para evitar que nue-
vamente se comentan delitos de 

narcomenudeo, a causa de que 
diversas denuncias ciudadanas 
apuntaban a que el sitio había 
sido tomado por el crimen or-
ganizado e ilegalidades como la 
venta de droga y la prostitución 
se realizaban a cualquier hora.

Batres explicó que desde ha-
ce varios meses, la Secretaría 
del Bienestar mantuvo diálo-
go constante con las personas 
que permanecían en la Glorie-
ta, como integrantes de la co-
munidad LGBT+, comercian-
tes informales y personas en si-
tuación de calle, los cuales tu-
vieron amplia disposición para 
reubicarse.

Aunque los dos grupos de co-
merciantes se ubicaron en otros 
sitios como la calle Génova, de la 
colonia Juárez, Batres negó que 
en el futuro puedan regresar a la 
Glorieta, ya que no existe la po-
sibilidad de que el comercio in-
formal sea un giro que se pueda 
establecer nuevamente.

“Son muchos sectores y co-
lectivos que tienen diferentes 
opciones y propuestas para po-
der participar dentro de la Glo-

rieta; confluyen diversas perso-
nas, es un lugar de tránsito, pe-
ro también es un espacio donde 
queremos que la cultura y las 
expresiones, sigan existiendo 
y en ese sentido, todos los co-
lectivos de la diversidad sexual 
tendrán espacios de expresión; 
tenemos pláticas con los comer-
ciantes para reubicarlos en di-
ferentes zonas”, dijo el secreta-
rio de Gobierno, Ricardo Ruiz.

Respecto a la inauguración 
de la Nueva Línea 1 del Sistema 
de Transporte Colectivo, Mar-
tí Batres reveló que el tramo 
de Balderas a Observatorio po-
dría inaugurarse por fragmen-
tos, no en una sola fase.

Biciestacionamiento 
masivo y laboratorio de 
DH, las innovaciones de la 
Glorieta de Insurgentes

En una super" cie de 
12 mil 500 metros 
cuadrados, se le dará vida 
social y cultural

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

El Gobierno capitalino informó 
que iniciaron los trabajos de 
mejoramiento del Monumento 
a La Raza, en coordinación con 
la alcaldía Cuauhtémoc, autori-
dad que tiene dicho espacio ba-
jo su resguardo.

La intervención incluye la 
atención a personas en situa-
ción de calle que se encontra-
ban viviendo en las inmediacio-
nes del monumento, así como la 
remodelación del mismo.

El jefe de Gobierno, Mar-
tí Batres, informó que hay dos 
intervenciones que se están ha-
ciendo, la primera de ellas es 

la atención a población de ca-
lle. Reveló que fueron 12 per-
sonas a quienes se les invitó a 
los albergues de la Secretaría 
de Bienestar. 

Y la segunda acción es la 
limpieza del monumento, “en-
tonces ya estamos haciendo esa 
obra también, pero en su mo-
mento informamos sobre ello”, 
agregó. 

ALCALDÍA CUAUHTÉMOC ESTÁ A 

CARGO DEL MONUMENTO

El mandatario recordó la batalla 
jurídica en la que el Poder Ju-
dicial dio la razón al Gobierno 
capitalino de tener a su cargo 
la Columna de la Independen-
cia; en el caso del Monumento a 
La Raza, precisó que la alcaldía 
Cuauhtémoc administra dicho 
espacio, y aseguró que ya se lo-
gró establecer coordinación pa-
ra rehabilitarlo. “Con el actual 
alcalde nos hemos entendido 
bien”, dijo. (Jennifer Garlem)

GCDMX inicia 

remodelación del 

Monumento a La Raza Pese a las constantes exigen-
cias por parte de usuarios pa-
ra la reapertura del segundo 
tramo de la Línea 1 del Metro, 
cerrado por obras de rehabili-
tación desde octubre de 2023, 
el gobierno capitalino anunció 
que este podría reabrir de ma-
nera progresiva, por tramos, y 
no de manera general.

Aunque no se fijó una fecha 
específica para la reapertura 
total de la línea, el jefe del go-
bierno capitalino, Martí Ba-
tres, señaló que espera reabrir 
en breve la estación Balderas 
y luego avanzar gradualmen-
te hasta llegar a la estación 
Observatorio, última en la lí-
nea. Esta decisión se enmarca 

en el contexto de una obra de 
gran envergadura, que ha en-
frentado varios retrasos y de-
safíos técnicos.

“Yo espero que incluso an-
tes de llegar hasta la inaugu-
ración de Observatorio, poda-
mos ir abriendo por fragmen-
tos, espero que pronto este-
mos ya abriendo Balderas y 
luego, así nos vamos a seguir, 
por fragmentos, a lo largo de 
toda la Línea 1”, explicó du-
rante el informe de obras.

La L1 del Metro, conocida 
como la “línea rosa”, es una de 
las más antiguas y transitadas 
del sistema de transporte de la 
Ciudad de México, inaugurada 
en 1969. (Gerardo Mayoral)

Segundo tramo de L1 del 
Metro abriría por tramos

El monumento tiene casi 100 años.

Los trabajos tendrán un costo aproximado de 12 millones de pesos.

El pasado 26 de julio, la po-
licía capitalina realizó un ope-
rativo para remover a personas 
en situación de calle que habían 
colocado un campamento en la 
Glorieta de Insurgentes, esto 
tras las múltiples denuncias por 
los crímenes y delitos que se co-
metieron en el sitio durante las 
últimas semanas.

Además, tres personas de 27, 
35 y 45 años de edad fueron de-
tenidas, pues se les aseguraron 
tres mochilas con 47 bolsitas de 
marihuana, así como una nava-
ja, una pipa de cristal, dos fras-
cos con posible solvente, un re-
loj de pulso, una cadena y dine-
ro en efectivo.
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#ROJODELAVEGA

BUSCAN 
ANULAR,
ADVIERTE

FOTO: ESPECIAL

Alessandra Rojo de la Vega, 
alcaldesa electa de Cu-
auhtémoc, advirtió que “no 
permitiré que nos arrebaten 
lo que hemos ganado legíti-
mamente en las urnas". 

En conferencia, denunció 
que el Tribunal Electoral de 
la Ciudad de México (TECD-
MX) buscan anular la elec-
ción de esta demarcación 
bajo el argumento de que 
ejerció violencia política 
de género en contra de su 
contrincante, Caty Monreal. 

“No peleo por un cargo, 
un presupuesto, por ser 
alcaldesa. Estoy dando la 
lucha porque lo que está 
en juego son las libertades 
más básicas de las y los  
ciudadanos en una de- 
mocracia”, agregó.

Advirtió un posible inten-
to encabezado por los mag-
istrados Armando Ambriz y 
Osiris Vázquez, quienes son 
cercanos a los Monreal, para 
anular su victoria. C. STETTIN

 SEÑAL. Dijo que son 
tácticas desesperadas. 

ESTÁN EN JUEGO 
LAS LIBERTADES, 

ASEGURA 

1

2

3

 OBRAS. Martí Batres informó que los trabajos tienen un avance de 24 por ciento y estarán listos en septiembre. 

VAN $12.2
MILLONES

A GLORIETA
LA INTERVENCIÓN INCLUYE SUSTITUCIÓN DE 
LUMINARIAS, MEJORA DE ÁREAS VERDES Y LA 
RESTAURACIÓN DEL MONUMENTO EL SERENO

#ANUNCIABATRES

ara la inter-
vención en 
la Glorieta de 
los Insurgen-
tes se van a 
destinar 12.2 

millones de pesos, anunció el 
jefe de Gobierno en la Ciudad 
de México, Martí Batres.

El mandatario local dijo que 
se busca el rescate social y fí-
sico del espacio público.

“Una inversión de 12 millones 
200 mil pesos en una superficie 
de 12 mil 500 metros cuadrados, 
y con esa intervención se van a 
hacer sustitución de luminarias 
con tecnología LED, también 
mejoramiento de las áreas ver-
des, se va a pintar nuevamente 

P

la glorieta, se va a hacer una 
revelación de los respiraderos, 
se va a ser una restauración 
del monumento El Sereno”, 
explicó.

Detalló que las obras tie-
nen 24% de avance y que los 
trabajos quedarán conclui-

dos a finales de septiembre de  
este año.

Adelantó que la Glorieta de 
los Insurgentes tendrá nuevos 
espacios para el turismo y la 
protección de los derechos 
humanos.

“En la configuración de los 
espacios se va a instalar un Mó-
dulo de Policía Turística, se va 
a instalar también un espacio 
de biciestacionamiento masivo 
para 99 bicicletas, y también, se 
va a incorporar un Laboratorio 
de Derechos Humanos a cargo 
de la Secretaría de Bienestar, 
que va a tener un espacio mul-
timodal y dinámico, esto entre 
otras características que va a 
tener en la glorieta”, explicó.

El mandatario local dijo que 
uno de los objetivos es que sea 
un espacio libre del comercio, 
por lo que la Secretaría de Go-
bierno mantiene pláticas con 
quienes ejercen esta actividad.

“Buscar las alternativas, el 
objetivo es que la Glorieta no 
tenga esa actividad comercial, 
entonces quién la realizaban 
este comercio en esta zona 
tuvieron bastante disposición 
para llegar a acuerdos con la 
secretaría de gobierno”, indicó.

AGRADECE INVITACIÓN
Batres agradeció la invitación 
de la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, para inte-
grarse al gabinete federal.

El mandatario informó que 
será Sheinbaum quien decida 
y anuncie a qué cargo se inte-
grará. “Agradezco la invitación 
que la doctora ha expresado 
para formar parte del equipo de 
gobierno… Ella trae la informa-
ción, ella define los momentos 
para hacerlo”, afirmó.  

POR PARIS ALEJANDRO SALAZAR

 Batres 
felicitó a 
Sheinbaum 
por la rati-
ficación de 
su triunfo.

 Dijo que 
prevé 
mantener-
se al frente 
del GCDMX 
hasta el 4 
de octubre.

 Se reunió 
con Francis-
co Chíguil, 
a quien le 
destacó 
sus años de 
lucha.

RECTA 
FINAL

RENOVACIÓN

MIL M2 ES EL  
ESPACIO QUE SE VA  
A  INTERVENIR. 

12 POLICÍAS 
EN NUEVO 
MÓDULO DE 
SSC.

120

FOTO: ESPECIAL

BRINDAN 
ATENCIÓN

 También se 
va a rescatar el 
Monumento a 
La Raza.
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NÚMERO ÚTIL
LOCATEL

CLIMA  
PARA HOY

PULSO CITADINO

Ciudad
Se prepara la CDMX
para recibir el Mundial
PERSONAL de la Secretaría de Movilidad y el Metrobús reco-
rrió junto con una comisión de la FIFA, transportes de la Red de 
Movilidad Integrada. De acuerdo con las autoridades, el objeti-
vo fue para compartir los avances tecnológicos y de accesibili-
dad universal rumbo al Mundial de de Futbol de 2026.

TORMENTAS 
DISPERSAS24°MAX. 14°MIN.

Desalojo mejora ventas de comercios

Para septiembre, 
nueva imagen
de la Glorieta de 
los Insurgentes
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

E
l Jefe de Gobierno, Martí Batres 
Guadarrama, informó que en 
septiembre estará lista la reha-
bilitación de la Glorieta de los 

Insurgentes, en donde algunos comer-
cios ya ven mejoras en sus ventas luego 
del retiro de ambulantes y colectivos que 
invadían varias zonas del lugar.

En conferencia, el mandatario capi-
talino comentó que la descomposición 
del lugar fue a partir de la pandemia por 
Covid-19; resaltó que los principales pro-
blemas era el narcomenudeo, el comer-
cio y la gente en situación de calle que se 
alojaba en el lugar.

“En el área se está interviniendo para 
el rescate social y físico de la Glorieta de 
Insurgentes, se va hacer sustitución de 
luminarias con tecnología led, mejora-
miento en las áreas verdes, se va pintar y 
la conKguración de espacios”, dijo.

Batres Guadarrama destacó ayer la 
inversión de 12 millones 200 mil pesos 
para llevar a cabo las distintas obras en 12 
mil 551 metros cuadrados. 

El pasado 26 de julio, el Gobierno local 
anunció la recuperación de la Glorieta de 
los Insurgentes y que mantenía el diálo-
go abierto con ambulantes que estaban 
en el lugar, entre ellos, integrantes de la 
comunidad LGBTTTIQ+.

El desalojo fue llevado a cabo por la 
Secretaría de Gobierno (Secgob), la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana, la Secreta-
ría de Inclusión y Bienestar (Sibiso) y la 
Secretaría de Obras y Servicios (Sobse). 
Desde ese momento iniciaron las obras y 
se reforzó la vigilancia en el lugar.

Al respecto, Batres Guadarrama co-
mentó ayer que mantuvieron diálogo 
con comerciantes, personas en situación 
de calle, así como colectivos y se retira-

EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres, des-
taca inversión de 12.2 mdp; hay diálogo con 
colectivos y ambulantes que estaban en el 
sitio; vendedores dicen que olía mal el lugar

Prevén que la reapertura
de Línea 1 sea por tramos
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres 
Guadarrama, informó que el segundo 
tramo en remodelación de la Línea 1 del 
Metro, que corre de la estación Salto del 
Agua a Observatorio, podría abrir por seg-
mentos y dijo que espera que próxima-
mente opere Balderas.

“Yo espero que incluso antes de llegar 
hasta la inauguración de Ob-
servatorio podamos ir abrien-
do por fragmentos, espero que 
pronto estemos ya abriendo 
Balderas y luego, así nos va-
mos a seguir, por fragmentos, a 

lo largo de toda la Línea 1”, dijo posterior a 
conferencia sobre las obras de la Glorieta 
de los Insurgentes.

El pasado jueves 9 de noviembre de-
jaron de operar las estaciones Salto del 
Agua, Balderas, Cuauhtémoc, Insurgen-
tes, Sevilla, Chapultepec, Juanacatlán, 
Tacubaya y Observatorio.

Batres Guadarrama aseguró que las 
obras de la Glorieta de los Insurgentes no 
afectarán en los transportes de la zona, 

sino por el contrario, fortalece-
rán el espacio como un centro 
de transporte donde con^uyen 
el Metrobús, el Metro y Siste-
mas de Transporte Público de 
otros tipos.

ron sin uso de la fuerza pública; además, 
prometió que continúan en contacto para 
llegar a acuerdos y la Dirección de Diversi-
dad Sexual intervino en este proceso.

“La Secretaría de Bienestar atiende 
a población de calle ofreciéndole los 
albergues que tiene el Gobierno de la 
Ciudad de México, que son mucho más 
seguros que la calle.

“La Secretaría de Gobierno estableció 
el diálogo con cada uno de los sectores, 
especialmente con comercio en vía pú-
blica y con otros”, aseguró.

La tarde del martes, la Glorieta de los 
Insurgentes estuvo transitada y la presen-
cia policial fue notoria, pues había alrede-
dor de 12 uniformados distribuidos en el 
área, también había una patrulla de la Po-
licía Turística, así como una cuatrimoto.

Alan, quien vende artículos para celu-
lar en un local de la Glorieta, compartió 
con La Razón que sus ventas aumenta-
ron a raíz del operativo y consideró que 
ha habido cambios notorios que favore-
cen tanto a él como a los transeúntes.

“Ya había mucha gente que se droga-
ba, se nota una diferencia, ya la gente en-
tra más segura y no se tienen que cuidar 
tanto de quienes se drogan.

“Las ventas subieron y más porque 
aquí olía muy feo por la gente se hacía del 
baño en las orillas de los locales”, sostuvo.

Luz María trabaja a los alrededores de 
la zona y ayer estaba sentada en una de 
las bancas de la Glorieta, algo que, dijo, no 
hacía ya hace algún tiempo debido a que 
procuraba pasar lo más rápido posible.

“Es perfecto el cambio. Apestaba ori-
nes, estaba muy sucio y había pleitos 
afuera del Metrobús.

“Ahora se ve más limpio, me imagino 
que lo van a remodelar y espero que sea 
así, porque aquí ya habían hecho hasta 
casa las personas, había casitas de cam-
paña donde quiera. Se comentaba que 
vendían hasta droga”, externó.

EN LA Glorieta de 
los Insurgentes 
se llevan a cabo 
obras, ayer.

Empleos directos 
e indirectos serán 

generados con este 
proyecto

132

Bicicletas cabrán en 
el biciestacionamien-
to que se construirá 

en la Glorieta

99

Estaciones de la 
Línea 1 del Metro
son rehabilitadas

9
LA GLORIETA de los 
Insurgentes se inauguró 
en 1969 como parte de la 
construcción de la Línea 1 del 
Metro que iba de Zaragoza a 
Chapultepec.

Martín consideró que a pesar de que la 
obra apenas empieza, se percibe otro am-
biente, pues anteriormente evitaba cru-
zar por la zona debido al comercio que 
provocaba el exceso de personas, al no 
haber tanto espacio libre para transitar.

“Está quedando muy bien, antes esta-
ba bastante mal, aparte de los comercios 
había mucha gente indigente, se veía 
bastante mal, me pasó tocar en la noche 
y había drogadictos”, argumentó.

LA REMODELACIÓN. La directora 
general de Servicios Urbanos y Sustenta-
bilidad de la Sobse, Tania Carro Toledo, 
detalló que el proyecto va a generar 132 
empleos directos e indirectos y tiene un 
avance de 24 por ciento.

Destacó que entre las acciones, se va 

a realizar la eliminación de graKtis, la re-
nivelación de respiraderos y la conserva-
ción del monumento El Sereno.

“Iniciamos para poder empezar con 
la cimentación y todo lo que implica los 
trabajos preliminares para la ejecución de 
esta obra. Dentro de la conKguración de 
estos espacios en este nuevo proyecto, es-
tamos hablando de tres espacios”, explicó.

Carro Toledo detalló que en la glorieta 
se hará un módulo de Policía Turística que 
contará con 120 elementos policiales para 
que todo el tiempo esté la zona en vigilan-
cia. Agregó que habrá un biciestaciona-
miento con capacidad para 99 bicicletas.

El tercer proyecto será un Laboratorio 
de Derechos Humanos, el cual se lleva-
rá a cabo en 645 metros y se trata de un 
espacio multimodal, así como dinámico.
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